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Si bien la expresión puede asimilarse a aquellas propias 
de slogans políticos rimbombantes y carentes de sentido, 
entendemos que la frase es una buena descripción, integra-
dora, del sentido de las acciones que hemos realizado desde 
la Cámara en estos años; y del foco que proyectamos hacia 
adelante.

¿Qué buscamos conceptualizar con esta definición? Como 
asociación civil, la Cámara se funda en un conjunto de vín-
culos, de relaciones guiadas por una voluntad asociativa 
(affectio societatis). Pero a diferencia de una sociedad co-
mercial, el objetivo no es el lucro o el interés económico 
individual, sino el aprovechamiento colectivo de acciones 
mancomunadas que potencie intereses comunes de los par-
ticipantes. Muy probablemente para perdurar en el tiempo 
y que se alcancen los objetivos trazados, la (con) formación 
de una visión conjunta debe basarse en el estrechamiento de 
los vínculos entre los participantes de la asociación. Y eso se 
logra también cuando los miembros de una entidad se sien-
ten identificados con la institución y cuando la participación 
en ésta hace a la construcción de la propia identidad.

Pero además cuando hacemos referencia a articular la 
vinculación, en lo que estamos pensando es en los víncu-
los que se generan, tanto personales como institucionales, a 
través de las actividades y acciones que se producen desde 
la Cámara. Relaciones con otras entidades o asociaciones, 
mediante acciones de colaboración, de diálogo y de inte-
racción, que abren un espectro de vínculos con personas de 
otras actividades o en otras regiones. Que siempre permiten 
construir nuevas relaciones personales, o bien oportunida-
des de negocios y vínculos comerciales. El Encuentro de 
Camaradería y los cursos de capacitación también generan 
un espacio para conocerse e intercambiar experiencias labo-
rales y personales. 

En todo esto pensamos cuando hablamos desde la Cámara 
sobre articular vinculación. Y cuando hacemos un repaso 
de los logros del año, creemos importante destacar estos 
“efectos colaterales” positivos de las acciones realizadas. 

En este sentido consideramos el haber retomado un diálogo 
constructivo con la Asociación de Fabricantes de Celulosa y 
Papel (AFCP) y el sector papelero en general, como un paso 
importante para la comprensión conjunta de los problemas 
y desafíos a futuro de la actividad.

Del mismo modo, este año no ha sido menor el haber 
alcanzado con el sector gremial un nuevo acuerdo salarial 
con antelación al vencimiento del anterior, que permitió a 
los trabajadores y empresas conocer por anticipado y sin 
incertidumbre como iba a modificarse la pauta salarial du-
rante los siguientes doce meses. Este objetivo que planteó en 
la mesa de negociación la Federación de Obreros de Papel 
y Cartón (FOEIPCyQ) fue tomado como una inquietud po-
sitiva por parte del sector empresarial, por lo que se pudo 
alcanzar un acuerdo equilibrado en los plazos previstos. Nos 
queda hacia adelante la inquietud de poder avanzar en otros 
puntos que no sean sólo las discusiones de los porcentuales 
salariales, y que nos permitan a futuro potenciar al sector.

A nivel internacional pudieron concretarse varios acuer-
dos con entidades afines para difundir actividades sobre la 
industria que se organizan en distintos países, como con 
ABPO de Brasil y AICC de Estados Unidos. O bien inter-
cambiando información como con AFCO de España y TAP-
PI, que nos ha permitido incluir material a publicar en nues-
tra revista. También se cultivaron acuerdos con organizacio-
nes de eventos sectoriales, como RISI de quien difundimos 
sus congresos en América y recibimos información relevante 
a nivel global que divulgamos entre nuestros asociados. En 
esa sintonía nos  contactamos  con organizadores de ferias 
globales como el Supercorr y Sino Corrugated de China, 
a donde concurrió una delegación de empresarios de CA-
FCCo invitados especialmente al mega evento de Shanghái. 
Nos queda pendiente a nivel latinoamericano articular con-
juntamente ciertas posturas para proyectar a la industria en 
todo el Cono Sur.

En el plano nacional, el Programa de Formación ha sido 
un importante medio para continuar con esta idea de la 

editorial

Articular 
vinculación
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articulación. La 
reiteración de las 
capacitaciones en 
los distintos pun-
tos del país, ha ido 
configurado una 
voluntad de partici-
pación por parte de 
las empresas corruga-
dororas, que se realimen-
ta en la satisfacción de la 
práctica de las personas que 
asisten. Porque no solo circu-
la conocimiento en los cursos. El 
intercambio de ideas y experiencias, 
la interrelación entre colegas en un am-
biente de aprendizaje, despiertan inquietudes y 
generar un espacio de comunión, que muchas de las 
veces son el inicio de relaciones, tanto personales como 
profesionales.

Pero evidentemente para que estas cosas se den hay una 
base en el propio sector que tiene que ver con la com-
plementación y la cooperación entre colegas, que per-
miten apoyarse en una mirada que repare no sólo en 
la competencia entre ellos. Es emblemático, en este 
sentido, que la actividad principal organizada por 
la cámara haya sido a los largo de los años el En-
cuentro (cena anteriormente) de Camaradería. 

En síntesis, es por todo lo mencionado 
que planteamos (y proponemos) como eje 
para la gestión la idea de “articular vin-
culación”. Porque a su vez entendemos, 
que el desarrollo y el potencial del sec-
tor también se encuentra en la soli-
dez de los vínculos interpersonales 
e intrasectoriales. Y esa es nuestra 
función, la acción de “articular”.

LIC. Mariano Saludjian
Director Ejecutivo CAFCCo

Felices Fiestas y hasta el próximo año.
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Belén Rodríguez Bertoni 

EL PAPEL DE LOS 
ENCUENTROS

Reflexiones pReliminaRes

La proliferación de congresos, jornadas y conferencias 
dice mucho sobre la sociedad y sus trasformaciones.  Aun-
que es probable que su ejecución sea correlato del surgi-
miento mismo de asociaciones por rubro, oficio y profesión,  
la cantidad de eventos que ya acumulan años de trayectoria 
y trascienden fronteras, no es solo una saludable caracterís-
tica de nuestros tiempos sino también su signo particular y 
como tal quiere decir algo: reunirse, compartir y conectarse 
con diferentes perspectivas de una realidad en común es una 
necesidad imperante para las gestiones modernas.

La facilidad de los medios de comunicación, traslado y or-
ganización facilitan a niveles inimaginables lo que  décadas 
atrás podía implicar un sinfín de trajines, llamados, reservas 
y contratos.  Lo único que los avances tecnológicos no han 
podido regular es la voluntad de participación. Eso siempre 
quedará cobijado en los resquicios de la subjetividad y la 
presencia en eventos es una operación minuciosa, que solo 
quienes hayan atravesado por este tramo, se imaginarán la 
magnitud de la apuesta. 

Cualquiera sea el motivo, dar la oportunidad a los miem-
bros de un sector de encontrarse, contarse y escuchar sobre 
las oportunidades, desafíos y estrategias de las jornadas la-
borales, difícilmente tenga un resultado negativo. Por ello 
CAFCCo en todos sus proyectos apunta paralelamente a 
ello, a que la industria del cartón corrugado esté integrada 
en lo que hace a su elemento fundamental, los actores que 
la constituyen. Pero toda potencialidad puede verse obstacu-
lizada si no se tiene en cuenta el inmenso tejido de agentes 
externos: proveedores, clientes, socios, políticas, jugadores 
internacionales, entre otros. Todo ello representa una can-
tidad imposible de abordar de modo individual, de lo que 
deviene la importancia de las asociaciones y de que las redes 
también se constituyan entre éstas. 

La cobertura de las Jornadas Celulósicas-papeleras se en-
cuadra en esta perspectiva. En primer lugar es preciso felici-
tar a la  AFCP por la gran convocatoria y el excelente nivel 
brindado a los asistentes. Por otro lado, se quiere acercar a 
quienes no hayan podido asistir un resumen del evento y las 
principales ponencias, con el objetivo de informar y permitir 
una mirada más completa. 

las joRnadas 

Más de 200 asistentes demostraron que el debate sobre el 
presente y futuro de una industria tan vigorosa se constituye 
en una cita obligada. Dada la superación de las expectativas, 
Osvaldo Vassallo, quien tuvo a su cargo el discurso de aper-
tura, confirmó que ya estaba prevista una nueva edición de 
las jornadas, y en uno de los momentos más relevantes de su 
presentación, el presidente de la AFCP  expuso, “debemos 
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Los días 15 y 16 de octubre la Asociación de Fabricantes de Celulosa 
y Papel  realizó en Parque Norte las Jornadas Celulósicas-Papeleras 

2013 integradas en torno a cuatro temas centrales el mercado, el medio 
ambiente, la energía y la innovación tecnológica.

sobreponernos a los vicios de la inacción, ya que no vamos 
a estar en condiciones de fundar lo que viene sobre la base 
de la resignación”, apuntando no sólo en general a los dis-
tintos actores económicos radicados en la Argentina sino en 
particular a los integrantes de la industria de la celulosa y el 
papel. En ese sentido, reclamó hacer lo posible, desde cada 
lugar, para “recrear la ética del crecimiento y la produc-
ción”. Así también hizo mención de la necesidad de contar 
con “instrumentos de largo plazo, la estabilidad en materia 
política y económica y el desarrollo de la infraestructura de 
energía y transporte”.

Las presentaciones realizadas durante las jornadas con-
taron como disertantes a representantes de la Asociación 
Brasileña de Celulosa y Papel, Celulosa Argentina, Central 
National, el Grupo Zucamor, Interpack, el INTI, Kimberly 
Clark Argentina, Ledesma, Papelera Entre Ríos, el Proyecto 
Biomasa, Smurfit Kappa Argentina, Surfactan, Tetra Pak, la 

Unión Industrial Argentina, la Universidad Nacional del Li-
toral, la Universidad Nacional de Misiones y la Universidad 
Tecnológica Nacional, entre otros.

Se contó con el patrocinio de las empresas Ecopreneur, 
Archroma, IBS, Siderquímica, Nalco, Kemira, ABB, As-
hland, Buckman, Imersys, Ingredion, Propel y Sabinur; y 
con el auspicio de la Asociación Forestal Argentina, la Cá-

Dar la oportunidad a los miembros
de un sector de encontrarse, contarse y 

escuchar sobre las oportunidades, desafíos 
y estrategias de las jornadas laborales,
difícilmente tenga un resultado negativo.
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mara Argentina de Fabricantes de Cartón Corrugado, la Cá-
mara Argentina del Papel y Afines, la Cámara de la Industria 
de Artículos de Librería, la Federación Argentina de la In-
dustria Gráfica y Afines y el Instituto Argentino del Envase.

Las noticas más relevantes para el sector corrugado se 
pueden sintetizar en los siguientes puntos, compartidos por 
Hernán Murúa: 

• La Argentina podría sustituir importaciones de papel kraft 
Una proyección de la Asociación de Fabricantes de Celu-

losa y Papel sobre el consumo nacional de los productos del 
sector para el 2020 indica que existe una demanda capaz 
de justificar la instalación de una planta de producción de 
papel kraft para embalajes de por lo menos 300 mil tone-
ladas anuales de capacidad. Lo mismo se estima con papel 
estucado para impresión y se proyectaría una planta de con-
versión de papel de impresión estucado de al menos 250 mil 
toneladas por año de capacidad.

Ambas unidades podrían sustituir la importación de esos 
productos, que en la actualidad es la que demanda mayor 
cantidad de divisas al rubro. 

 Sin embargo, el costo de las unidades productivas, de va-
rios cientos millones de dólares, según le comentó Nisnik a 
AFCP Noticias, supone un fuerte condicionamiento tenien-
do en cuenta que no se produjeron inversiones de fuste en 
la actividad en los últimos seis años analizados en el informe 
expuesto y tampoco están previstas para el futuro cercano.

Pero esa limitación no es la única, como mencionó Mario 
Valente, director de Cartocor, en una presentación poste-
rior. “Las ventajas competitivas de la Argentina las conoce-
mos todos: son los recursos naturales. Sin embargo, la acti-
vidad y las proyecciones están un poco difusas, y más allá de 
lo coyuntural, el primer problema es la licencia social. Si no 
lo resolvemos, pensar en una nueva planta de producción es 
imposible”, observó.

• Se lanzará una Asociación Brasileña de la Industria de 
Productos de Base Forestal Plantada

Elizabeth de Carvalhaes, directora ejecutiva de la Asocia-
ción Brasileña de Celulosa y Papel (Bracelpa), dio la primicia 
por videoconferencia desde San Pablo. En enero próximo, 
ya tienen previsto lanzar la todavía innominada Asociación 
Brasileña de la Industria de Productos de Base Forestal Plan-
tada. Además de incluir a gigantes papeleros como Fibria o 
Suzano, reunirá a monstruos todavía más importantes como 

Mittal, Gerdau o Vale. “Bracelpa se ocupa de 2 millones de 
hectáreas y la nueva asociación lo va a hacer de 8 millones”, 
ejemplificó la ejecutiva.

“Estamos trabajando para lograr una industria más com-
petitiva, cambiando sus valores corporativos y concentrando 
inversiones muy grandes en investigación y desarrollo tec-
nológico. De hecho, ya no hay mucho más por mejorar en 
cuanto a los clones de eucalipto. Por eso estamos yendo a los 
organismos genéticamente modificados y hacia la nanotec-
nología que va a permitir el uso de madera por ejemplo en 
aviones o en automóviles”, continuó.

La representante brasileña finalmente se refirió a los esce-
narios más probables del comercio mundial de celulosa y pa-
pel. Al respecto, afirmó que se esperan transar cerca de 500 
millones de toneladas de papel en 2025, de los cuales 223 
millones corresponderán a papeles de embalaje. De hecho, 
se espera un crecimiento total anual de 1,7 por ciento, pero 
que se eleva a 2,6 por ciento para el segmento destinado al 
packaging.
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"Debemos sobreponernos a los vicios de 
la inacción, ya que no vamos a estar en 

condiciones de fundar lo que viene sobre
la base de la resignación”

• El Grupo Zucamor invirtió US$ 70 millones para generar 
energía de biomasa

El Grupo Zucamor se propone aprovechar la biomasa 
para generar energía y vapor en las instalaciones de Papel 
Misionero, su fabricante de papeles kraft para cartón co-
rrugado y bolsas, que cuenta con una capacidad de 90.000 
toneladas anuales. Para ello destinó una inversión de 70 mi-
llones de dólares, financiada en su mayor parte con recursos 
propios más créditos del BNDES brasileño y de líneas sub-
sidiadas por el BCRA. 

El proyecto ya lleva casi dos años de trabajo y en pocos días 
más se estará poniendo en marcha. Se trata de una nueva plan-
ta de cogeneración con una potencia instalada de quince mega-
vatios de energía eléctrica y 115 toneladas por hora de vapor, 
en base a biomasa. De esta manera, sumada a un turbogenera-
dor de siete megavatios de capacidad con el que ya contaba, la 
empresa va a poder autoabastecerse de energía y despachar el 
saldo al resto de las plantas del grupo en el país. Por otra par-
te, el costo de la energía pasará a representar del 30 al 11 por 
ciento de la estructura total de la unidad productiva.

“Es la tecnología disponible más amigable con el medio 
ambiente. Por eso, se considera al proyecto como de desa-
rrollo limpio, debido a la menor generación de dióxido de 
carbono, al reemplazo de combustibles fósiles por renova-
bles y a la utilización de la biomasa, considerada un residuo 
forestal”, indicó en la oportunidad Eduardo Borges, gerente 
industrial del Grupo Zucamor. Se prevé que la planta con-
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suma 400.000 toneladas por año de biomasa y reduzca en 
20.000 toneladas cada doce meses la demanda de fueloil.

Más allá de la magnitud de la inversión, también es im-
portante que la iniciativa muestra una tendencia de la acti-
vidad. De hecho, existen en la actualidad 76 proyectos en 
ciernes de aprovechamiento de biomasa para generar ener-
gía en catorce provincias, con un potencial de 700 megava-
tios instalados, de acuerdo con Mariela Beljansky, asesora 
del Proyecto Biomasa, dependiente de los Ministerios de 
Planificación Federal y Agricultura. Aunque, sólo 15 se en-
cuentran en etapa de ingeniería de anteproyecto.

• Papelera Entre Ríos elevó su producción, manteniendo el 
consumo energético

Enrique Rébora, subgerente general de Papelera Entre 
Ríos, señaló que la pyme ya logró incrementar en un doce 
por ciento la capacidad de producción de su planta de Para-
ná, que llega hoy a las setenta toneladas diarios de papeles 
parra corrugar, sin necesidad de aumentar en un ápice su 
consumo de gas.

Esto fue  posible gracias a una mejora en el control y la 
automatización de sus instalaciones productivas, impulsa-
das a partir de su participación en el proyecto Pronuree 
(Programa Nacional Uso Racional y Eficiente de la Energía) 
de la Secretaría de Energía y la Unión Industrial Argentina, 
y en el que todavía es la única representante papelera. La 
empresa espera un alza de la producción total del quince 
por ciento, tres puntos por encima de los ya conseguidos, y 
reducir en un ocho por ciento el consumo de energía eléc-
trica.

Este programa, según comentó  el Jefe del Departamento 
de Infraestructura de la UIA, Alberto Calsiano, financia con 
créditos del Banco Mundial el trabajo de consultores ex-
pertos que realizan un diagnóstico y presentan un plan de 
acción, por lo que la empresa sólo debe cubrir el diez por 
ciento de los costos.

“En nuestro caso, dio como resultado once propuestas de 
ahorro energético, de las cuales tomamos siete que analiza-
mos como viables e incluyen la instalación de variadores de 
frecuencia, controles automáticos, la aislación térmica de 
cañerías, la automatización de válvulas de secado, el control 
de la ventilación, la recuperación de vapor y la ilumina-
ción”, mencionó Rébora en la ocasión.

• Smurfit Kappa presentó sus nuevas instalaciones de trata-
miento de efluentes líquidos. 

Tras una de  inversión de US$ 3,7 millones, el fabricante 
de papel reciclado para envases Smurfit Kappa que puso en 
marcha en mayo del año pasado una planta de tratamiento 
de efluentes anaeróbico-aeróbico de efluentes líquidos cuya 
capacidad alcanza los 150 metros cúbicos por hora.  

Según Edgardo Chaneton, Gerente General de Medio 
Ambiente y Procesos, esto permite satisfacer no sólo la de-
manda actual de tratamiento sino también demandas fu-
turas por eventuales cambios de proceso y de niveles de 
producción.

“Se trata de la planta de tratamiento más moderna del 
país, dotada con las mejores técnicas disponibles y con 
equipamientos y controles a prueba de eventuales contin-
gencias e incidentes”, indicó Chaneton.







Con el fin de comprender cuestiones generales sobre la temática, la 
Contadora Diana Amigo, Gerente de Consultoría en Seguridad Social y 

Laboral de la Consultora Crowe Horwath, responde una serie de preguntas 
sobre el proceso de tercerización.

17la revista del corrugado

TERCERIZACIÓN 

GESTIÓN 

Diana Laura Amigo

Es Contadora Pública egresada de la Universidad Argentina 
de la Empresa, especialista en nómina y sus costos asociados 
y Gerente de Consultoría en Seguridad Social y Laboral de 
Crowe Horwath.
Posee amplia experiencia en auditorías de cumplimiento de 
normativa laboral, previsional y fiscal de nómina y partici-
pación en procesos de adquisiciones y reorganizaciones soci-
etarias (“due diligence”).
Asimismo posee experiencia en revisiones especiales a empre-
sas contratistas y asesoramiento en procedimientos de con-

VENTAJAS Y DESVENTAJAS 
DE SU IMPLEMENTACIÓN

trol implementados por empresas contratantes.
Ha realizado numerosos seminarios y cursos de especial-
ización en distintos temas de Derecho Laboral. Es integrante 
de la Comisión de Seguridad Social de la Asociación Argenti-
na de Estudios Fiscales. Ha participado en calidad de exposi-
tora en cursos y talleres sobre temas de actualidad relaciona-
dos a nómina. Ha realizado en calidad de colaboradora notas 
y comentarios en materia previsional, que fueron publicados 
en distintos medios y revistas especializadas.



¿Qué se entiende por tercerización?
El fenómeno de la tercerización, al-

ternativamente conocido como “sub-
contratación” o “descentralización pro- 
ductiva” (concepto equivalente al del 
vocablo inglés “outsourcing”) es el 
proceso por el cual una empresa trans-
fiere parte de la actividad a otra em-
presa externa. 

Se trata de  una forma de organizar 
la producción, mediante la cual ciertas 
fases o actividades de la empresa  son 
derivadas a terceros, a través de una 
vinculación de naturaleza contractual. 

La tercerización surge para dar res-
puesta a necesidades económicas y 
operativas de las empresas, ya que les 
permite concentrarse en sus competen-
cias básicas, donde poseen sus mayores 
ventajas competitivas, desligándose de 
actividades secundarias que pueden ser 
llevadas a cabo por otras empresas es-
pecializadas en las mismas.

¿Existen modelos de tercerización? 
¿Qué formas adopta?

Algunas de las variantes que encon-
tramos son la tercerizacion “in hou-
se”,  cuando se produce en el estable-
cimiento de la contratante;  “Off-site” 
cuando la prestación 
se efectúa en instala-
ciones de la contra-
tista o de un tercero 
y “Deslocalización” 
cuando se contrata a 
terceros radicados en 
otros países que ofre-

cen menores costos debido a una me-
nor presión en materia laboral y fiscal.

¿Cuáles son los beneficios que brinda 
para la empresa la tercerización de ser-
vicios? ¿Qué desventajas podría traer 
aparejada?

Entre los beneficios que brinda la 
tercerización de servicios podemos ci-
tar:

Permite obtener mejores resultados 
al transferir  una gran cantidad de fun-
ciones necesarias pero que no agregan 
valor relevante desde el punto de vista 
del cliente, facilitando la focalización 
en el “core” del negocio.

Incide en una mejora en términos de 
calidad de bienes y servicios por haber 
delegado la tarea en especialistas.

Genera una disminución de los cos-
tos y una mayor flexibilidad (transfor-
mación de costos fijos en variables).

Algunas desventajas que puede llegar 
a acarrear:

Una mayor precarización de las con-
diciones laborales de los 
empleados tercerizados,  

lo que implica un incremento de los 
costos ocultos para la empresa contra-
tante por juicios por responsabilidad 
solidaria.

Conflictos por desigualdades salaria-
les respecto de la planta permanente.

Conflictos por problemas de encua-
dramiento convencional.

¿Qué aspectos deben tenerse en cuenta 
antes de tercerizar algún servicio?

Previo a la contratación de provee-
dores y contratistas, se recomienda 
realizar una evaluación de los mismos 
en materia de cumplimiento de las 
obligaciones laborales y de seguridad 
social, verificación de su situación 
societaria y fiscal y análisis de la sol-
vencia económica y financiera que les 
permita afrontar adecuadamente sus 
obligaciones.

"Asimismo, se recomienda consultar 
con los asesores jurídicos de la empre-
sa para instrumentar las condiciones 
contractuales adecuadas que permi-
tan ejercer apropiadamente el deber 
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de contralor previsto por la ley laboral 
(art.30 LCT). Asimismo se sugiere  la in-
clusión de una cláusula de rescisión del 
contrato en caso de incumplimiento de 
sus obligaciones legales y contractuales,  
y la constitución de fondos de garantía 
o seguros para los casos de insolvencia.

Es de vital importancia que la empre-
sa contratante efectúe diligentemente 
el control mensual de los requisitos del 
artículo 30 de la LCT, que permitirá mi-
nimizar los riesgos de responsabilidad 
solidaria en materia laboral y previsional.

Se debe tener en cuenta que la norma 
contempla no sólo la tercerización desa-
rrollada dentro del establecimiento de la 
empresa contratante, sino también la que 
se realiza fuera de su ámbito,  en el esta-
blecimiento del contratista o de un terce-
ro (ej. talleres, depósitos, etc.).

¿Qué áreas de la empresa conviene ter-
cerizar? ¿Cuáles deberían gestionarse de 
manera interna a la compañía?

Para minimizar los riesgos en materia 
de solidaridad laboral, la tercerización 
debería limitarse  a trabajos o servicios 
que no correspondan a la actividad nor-
mal y específica propia del estableci-
miento. Sin embargo, de acuerdo con las 
tendencias jurisprudenciales recientes en 
materia laboral, no se puede asegurar que 
existan actividades que se puedan  terce-

rizar sin riesgos.  En todos los casos se 
recomienda efectuar un contralor por 
parte de la empresa contratante, para 
prevenir riesgos y mejorar la posición 
de la compañía frente a eventuales 
conflictos.

Algunas actividades que habitual-
mente son objeto de tercerización 
por tratarse de actividades de apoyo 
o secundarias  son el transporte y la 
logística; actividades de tipo adminis-
trativo como la liquidación de nómina, 
servicios de RRHH y procesamiento 
de datos en general;  servicios comple-
mentarios a los procesos productivos 
como mantenimiento, control de ca-
lidad y seguridad industrial; servicios 
generales como comedor, vigilancia y 
servicios médicos;  actividades comer-
ciales como diseño de campañas publi-
citarias, organización de eventos, entre 
otros. 

¿Qué deficiencias se observan común-
mente en la implementación de un 
proceso de control de contratistas?

• En las empresas, generalmente, no 
existe no existe un sector responsable 
de la administración de la documenta-
ción de proveedores y contratistas. En 
algunos casos el control se realiza en 
forma fragmentada, interviniendo dis-
tintas áreas de la empresa (Compras, 
RRHH o Impuestos).

• Falta de especialización de los res-
ponsables del control. 

•El Control se transforma en una 
acumulación de “papeles”, sin saber 
muy bien qué ni cómo controlar.

• Se controla sólo documentación. 
No se realizan verificaciones presen-
ciales en establecimientos, plantas, 
talleres y depósitos, ni cruces de infor-
mación.

• Falta de seguimiento y monitoreo 
permanente del estado de los contra-
tistas. 

¿Qué servicios brinda Crowe Horwath 
en caso de que una empresa esté inte-
resada en tercerizar alguna actividad?

Los principales servicios que brinda 
Crowe Horwath a empresas que terce-

rizan son:
u Revisiones especiales de contra-

tistas: evaluaciones diagnósticas del 
grado de cumplimiento de las obliga-
ciones laborales y de seguridad social, 
con el objetivo de detectar de manera 
temprana focos de riesgo y posibles 
situaciones contingentes, a fin de pro-
poner un plan de acciones correctivas. 

u Control de Contratistas: con-
trol mensual de requisitos legales y 
contractuales de manera sistemática 
y documentada, por profesionales 
especializados, la utilización de una 
herramienta informática que permite 
la administración de vencimientos, el 
seguimiento on line del estado de con-
tratistas y la trazabilidad de los contro-
les efectuados. 

u Auditoría-Pyme: Servicios para 
el desarrollo empresarial que incluyen 
consultoría, auditoría externa, aseso-
ramiento impositivo, asesoramiento 
societario, auditoría de procesos y 
control interno.

Para ello contamos con equipos de 
profesionales altamente capacitados en 
los distintos temas respondiendo a las 
particularidades de cada organización.

CROWE HORWATH

Crowe Horwath es una compañía 
dedicada a la auditoría, impuestos 
y consultoría, que brinda soluciones 
de negocios con alto valor agregado, 
confiables y diseñadas a la medida 
del Cliente.
Basamos nuestra experiencia en los 
más de 70 años de presencia en el 
mercado argentino, lo que nos ha 
permitido conocer cada sector de 
industria, ayudar a las compañías a 
administrar los riesgos, mejorando su 
desempeño y respondiendo a diver-
sos desafíos que presenta el entorno 
de negocios, construyendo confianza 
todos los días.



Emiliano Sanjiao, Gerente de Relacio-
nes Laborales y Adm. de Recursos Hu-
manos) de Grupo Zucamor, explica que 
la tercerización, es decir la decisión de 
una empresa de que ciertas actividades 
sean realizadas por otras compañías, 
comenzó a utilizarse en nuestro país de 
forma sostenida durante la década de 
los 90.

En la actualidad, resulta una práctica 
utilizada por compañías que buscan 
optimizar su funcionamiento, concen-
trándose en las actividades cruciales de 
la empresa.

Sanjiao considera que los principales 
beneficios  de la tercerización es que va-
riabiliza los costos, permite economías 
de escala debido a la especialización, li-
bera recursos financieros inmovilizados 
y mejora el nivel del servicio.

Entre las desventajas, postula que pue-
de provocarse una pérdida del poder 
funcional y control sobre los procesos, 
una fuga de  información estratégica 
y el hecho de compartir el know-how 
propio de una empresa con sus compe-
tidoras. Además, puede haber una eli-
minación de Recursos Humanos.

Por otro lado, manifiesta que no existe 
una regla para determinar con claridad 
que procesos de la compañía deberían 
terciarizarse, pero la recomendación de 
los expertos es no dejar en manos de 
otras compañías aquellos procesos que 
son considerados como factores críticos 
de éxito.

Ahora bien, una vez identificados aque-
llos procesos en donde las empresas no 
poseen la mejor expertise, se debe tener 
en cuenta:

•Calidad del producto o servicio, 
definir bien las especificaciones;

• Precios;

• Plazos de pago;

• Flexibilidad en las entregas;

• Experiencia, trayectoria;

• Solvencia financiera;

• Capacidades técnicas (tanto de 
las personas como de la tecnología 
que utilizan)

• Certificaciones (ISO, OSHAS, 
etc.), como garantía de satisfac-
ción;

• Capacidad de respuesta frente a 
nuevas exigencias del mercado;

• Innovación.

En el caso concreto de Grupo Zucamor, 
Sanjiao comenta que la empresa tercia-
riza varios servicios, entre ellos parte 
de la comercialización (dependiendo de 
las zona geográfica), distribución, man-
tenimiento no específico, auditoría, 
comedor de planta, medicina laboral, 
limpieza, vigilancia, reclutamiento, li-
quidación de sueldos y jornales, trans-
porte de personal.

De manera general, la decisión de ter-
cerización de cada uno de los procesos/
servicios mencionados, es resultado de 
un profundo análisis donde las ventajas 
son superiores a las desventajas y que 
tienen una alta correlación con los as-
pectos mencionados anteriormente.

GESTIÓN 

Experiencia de Grupo Zucamor

Lic. Emiliano Sanjiao, Gerente de RR.LL. y Administración de Recursos 
Humanos de Grupo Zucamor, candidato a MBA de la Universidad Torcua-
to Di Tella, con más de 15  años de experiencia adquiridos principalmente 
en empresas multinacionales (Petroquímica, Petrolera, Logística y emba-
laje). Miembro de las distintas cámaras empresarias del papel, designado 
como paritario para la negociación colectiva a nivel nacional. Participación 
como disertante del 3° Congreso Nacional de ACILTRHA, “Capital Hu-
mano 3.0″, en materia de negociación y gestión de las relaciones laborales.
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SISTEMAS INFORMÁTICOS 
EXCLUSIVOS PARA LA 

INDUSTRIA DEL PACKACHING

RTSv8

En el marco de los Sistemas de Planificación de Recursos Empresariales, la 
empresa español RTS presentó RTSv8, un software diseñado especialmente 

para la industria del envase. Entender a pleno esta propuesta requiere 
introducirse en el innovador campo de la gestión automatizada.  

En estos últimos años la introducción 
de tecnologías de procesamiento digital 
permitió a la industria en general avanzar 
en niveles de precisión y control de varias 
instancias de las cadenas productivas. El 
diseño de cajas a partir de programas de 
recreación estructural tridimensional, la 
inclusión de identificadores RFID en los 
envases , así como complejos sistemas de 
medición y cálculos, nos confirman que 
el sector se ha sumado a esta tendencia 
y para ello hoy también tiene a su alcan-
ce desarrollos especiales para mejorar no 
sólo la organización de la producción sino 
también la calidad de la respuesta brindado 
como empresa.  

Los Sistemas de Planificación de Recur-
sos Empresariales, conocidos por sus siglas 
en inglés ERP (Enterprise Resource Plan-
ning) son sistemas gerenciales de gestión 
de información que integran y manejan 
muchas de las operaciones de producción 
y  distribución de una compañía, aplicados 
tanto en la producción de bienes como de 
servicios.

Los sistemas ERP más sencillos, estan-
darizan la producción, logística, reparto, 
inventario, envíos, facturas y contabili-

dad de una compañía en forma modular, 
es decir articulando todas estas activi-
dades en una misma lógica, en este caso 
automática. Sistemas más avanzados in-
cluyen además la posibilidad para medir 
la calidad de estos procesos y ajustarla a 
criterios más exigentes. 

Los principales objetivos de un sistema 
ERP son:
• Optimización de los procesos empresa-
riales.
• Acceso a la información.
• Posibilidad de compartir información 
entre todos los componentes de la organi-
zación.
• Eliminación de datos y operaciones inne-
cesarias de reingeniería.

Las características que distinguen a un 
ERP de cualquier otro software empre-
sarial, es que deben de ser modulares y 
configurables: El primer aspecto remite a 
la concepción de la empresa como un con-
junto de departamentos que se encuentran 
interrelacionados por la información que 
comparten y que generan a partir de sus 
procesos. 

Por otro lado, como el atributo lo define, 

configurable implica que pueda trabajarse 
y modificar variables mediante desarrollos 
en el código del software. Tanto así que 
los ERP más avanzados suelen incorporar 
herramientas de programación de cuarta 
generación para el desarrollo rápido de 
nuevos procesos.

Ventajas & Desafios

Una empresa que no cuente con un sis-
tema ERP, en función de sus necesidades, 
puede encontrarse con muchas aplicacio-
nes de software cerradas, que no se pueden 
personalizar, y no se optimizan para su ne-
gocio. Diseño de ingeniería para mejorar el 
producto, seguimiento del cliente desde la 
aceptación hasta la satisfacción completa, 
una compleja administración de interde-
pendencias de los recibos de materiales, de 
los productos estructurados en el mundo 
real, de los cambios, de la revisión y la ne-
cesidad de elaborar materiales substitutos, 
etc. La ventaja de tener un ERP es que todo 
esto está integrado.

Muchos de los problemas que tienen las 
compañías con el ERP son debido a la in-
versión inadecuada y a una falta de políti-
cas corporativas que afectan a cómo se ob-
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tienen los datos del ERP y cómo se mantie-
nen actualizados. De hecho, la resistencia 
para compartir información interna entre 
departamentos puede reducir la eficiencia 
del software y generar una situación de 
"cuello de botella", en la que la ineficiencia 
en uno de los departamentos o en uno de 
los empleados puede afectar a otros parti-
cipantes.

El éxito depende de las habilidades y 
la experiencia de la fuerza de trabajo, in-
cluyendo la educación y cómo hacer que 
el sistema trabaje correctamente. Muchas 
compañías reducen costos reduciendo en-
trenamientos. Los propietarios de peque-
ñas empresas están menos capacitados, lo 
que significa que el manejo del sistema 
ERP es operado por personal que no está 
capacitado para el manejo del mismo.

Sucede lo mismo con el cambio de per-
sonal: Las compañías pueden emplear 
administradores que no están capacitados 
para el manejo del sistema ERP de la com-
pañía empleadora, proponiendo cambios 
en las prácticas de los negocios que no es-
tán sincronizados con el sistema.

La instalación del sistema ERP implica 

una gran inversión y una vez que el sistema 
esté establecido, los costos de los cambios 
suelen ser altos.

El Desafio RTSv8

Como la presentación de Roberto Chi-
cote de RTS, durante el Congreso Técni-
co organizado por NOVALA, despertó un 
genuino y notable interés, La Revista del 
Corrugado lo contactó para que contara 
más detalles del este producto desarrolla-
do para la industria del cartón corrugado. 

Fruto del trabajo de muchos años en mu-
chas empresas,  RTSv8 se concibió como 
un sistema absolutamente completo, abier-
to y fácilmente accesible sin necesidad de 
conocimientos informáticos especiales. Es 
un programa central de gestión, un ERP 
articulado, capaz de transformar los datos 
en información, permitiendo controlar el 
proceso empresarial completo: desde la 
previsión de compras hasta el balance fi-
nal. En este sentido resulta una macro-he-
rramienta muy útil, que permite proyectar 
un sistema sin papeles, donde todas las in-
formaciones estén actualizadas y se pueden 
consultar en tiempo real por los usuarios 
del sistema. Gastone Partisani - Presidente y cofundadore RTS
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Como conclusión, el reemplazo de la madera y el poli estire-
no expandido ya son un hecho. Ahora es necesario un poco de 
creatividad para encontrar nuevos mercados con la ayuda del 
diseño, en un mundo cada vez más competitivo y donde los ma-
teriales tradicionales aumentan constantemente de precio.

Así por ejemplo, el departamento co-
mercial puede gestionar las visitas de los 
comerciales, la cotización de los costes 
para ofrecer el precio de venta a los clien-
tes y emitir las ofertas respectivas, realizar 
la gestión de fichas técnicas y la entrada y 
seguimiento a tiempo real de los pedidos. 
Los pedidos captados se integran perfecta-
mente con el módulo EasyProduction, ba-
sado en tecnología PcTopp. Dicho módulo 
controla la producción, la programación y 
optimización de las onduladoras y máqui-
nas de converting, también la captación de 
datos en planta a tiempo real, así como el 
etiquetado de los palets, tanto de producto 
intermedio como acabado, conectando en-
tonces con el módulo EasyStock, en el que 
mediante el escaneado de los códigos de 
barras de las etiquetas, los palets se trans-
fieren al almacén de producto acabado, 
posteriormente, con otro escaneado, se 
localizan para cargar en el camión, lo que 
luego servirá de base para realizar la factu-
ración automáticamente, integrándose con 
el módulo EasyFinancials que permite ges-
tionar todo el proceso contable-financiero 
de las plantas de cartón, como también 
la gestión de cartera, de cobros y pagos a 
clientes y proveedores y de inmovilizados.

El ERP de RTS también cuenta con la 
completa gestión para toda el área de com-

SOBRE LA EMPRESA RTS . Un partner informático 

pras y logística, y módulos específicos para 
la gestión documental y los registros de ca-
lidad y no-conformidades de clientes/pro-
veedores y un nuevo módulo específico 
para la gestión y control de mantenimien-
to para bienes y equipos de las fábricas de 
cartón.

Uno de los beneficios de este sistema 
que es que proporciona una plataforma 
de software que permite la integración 
con cualquier sistema ya existente en la 
empresa a fin de totalizar el manejo de la 
gestión y el control en tiempo real de to-
dos los procesos de gestión empresarial, la 
elaboración de presupuestos, la logística, el 
análisis avanzado basado en su sistema Bu-
siness Intelligent, el control “proactivo”, 
mediante parámetros de alerta, de todos 
los procesos, a través de notificaciones y 
alarmas automáticas,  hasta la seguridad.

El equipo de especialistas trabaja en el 
desarrollo y en la mejora continua de nue-

vas soluciones y aplicaciones RTS, tenien-
do en cuenta las sugerencias de los clientes 
y aplicando la tecnología más innovadora: 
desde aplicaciones móviles (smartphone, 
tablet), disponibilidad de las aplicaciones 
en arquitecturas virtuales y en la nube, 
hasta el desarrollo de interfaces de usuario 
más intuitivas y flexibles.

Los clientes RTS pueden acceder a pla-
nes de financiación adaptados para invertir 
de manera gradual en el desarrollo de sus 
sistemas informáticos, aumentado de ma-
nera constante y sostenible la eficiencia de 
sus procesos. Tanto a nivel nacional como 
internacional, RTS está en disposición de 
garantizar el know-how específico del 
sector, el asesoramiento de especialistas, 
de alto nivel, en la personalización de los 
sistemas, servicios y soporte en tiempo real 
gestionado por personal experto, actuali-
zaciones constantes y conformes a las nor-
mativas y certificaciones internacionales.

Desde hace más de 30 años, RTS es 
la compañía líder en el suministro de 
soluciones de software y consultoría 
para la gestión informática integral de 
las empresas que trabajan en el sector 
del cartón corrugado y cartoncillo. 
Hoy cuenta con más de cuarenta co-
laboradores y una cartera de más de 
150 clientes de dicha la industria del 
cartón ondulado. Entre ellos se inclu-
yen muchas de las empresas españolas 
e italianas más importantes, siendo 
una de ellas SmurfitKappa (con quin-
ce plantas en Italia).

En marzo del 2011, y después de es-
tar presente durante cuatro años en 
España, se funda en Barcelona, Re-
mote Terminal System, (Delegación 
en España de RTS), con el objetivo 
de dar un servicio más directo a to-
dos los clientes del mercado español. 
Se confió la dirección de la estructura  
española de RTS a Roberto Chicote, 
Director actual de RTS España y La-
tinoamérica.

En el 2013 y siguiendo con una es-
trategia de posicionamiento global, 
se llegó a un acuerdo con Nova Latin 
América, empresa ubicada en Argenti-
na, para la distribución y soporte de 
los sistemas informáticos y los servi-
cios de consultoría de RTS en todo el 
mercado latinoamericano, a través de 
RTS Latinoamérica. 
 “Nuestra idea (…)  es la de ofrecer las 
soluciones verticales y el soporte a las 
empresas cartoneras de Latinoamérica 
para la optimización de los procesos 
y cubrir los 360º de sus necesidades, 
con el valor que nos aporta nuestra 
experiencia de más de treinta años, 
dedicados exclusivamente a ofrecer 
servicios de consultoría y soluciones 
informáticas en el sector del cartón, 
y solamente al sector del cartón. Es 
este nuestro gran valor añadido, ver-
sus otras compañías informáticas ge-
neralistas”, comentó Roberto Chicote 
en el marco de EXPO ACCCSA 2013.
 

Roberto Chicote
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Amortiguación

El término inglés packaging hace referencia al diseño, pro-
ducción y validación de envases y embalajes, tanto para su 
almacenaje, como para su distribución, venta y utilización. 
No sólo contiene un producto, también lo preserva, lo pro-
tege, lo transporta, brinda información y seduce al cliente.

No a todos los embalajes se les da la 
misma utilidad, sino que para cada ne-
cesidad se escoge un tipo especial de 
packaging. Por ejemplo, existen emba-
lajes destinados a la comunicación, en 
los cuales se informa sobre el contenido 
del envase; para marketing, con el fin de 
aumentar la venta del producto a través 
de un diseño novedoso y llamativo; al-
macenaje, y por lo tanto se deben tener 
en cuenta las condiciones del ambiente 
donde estará guardado y distribución en 
cuyo caso es necesario contemplar las 
posibles vicisitudes por las que atrave-
sará esa caja.

Cuando se trata de transportar un de-
terminado producto es esencial -en tér-
minos de confianza y preocupación por 
el cliente- que el producto llegue a desti-
no en perfectas condiciones. Para ello, es 
fundamental contar con una protección 
contra potenciales movimientos, cho-
ques, caídas, roturas, altas temperaturas, 
etc. Es de vital importancia, por tanto, 
poseer un embalaje que cuente con las 
características de resistencia y seguridad 
que nuestro producto requiere.

Para paliar estos eventuales daños, los 
embalajes cuentan con materiales que 
amortiguan los impactos que puedan 
sufrir durante su trayecto.

En este ámbito, el cartón corrugado 
ha ido ganando competitividad en esta 
materia durante los últimos tiempos, 
posicionándose como una alternativa 
viable, segura y sustentable a los tradi-
cionales materiales como el plástico y la 
madera.

En este número, presentamos un dos-
sier en el que se describen diferentes 
perspectivas, aportes y diseños en los 
que se utiliza al cartón corrugado como 
material amortiguante. Javier Faure Al-
banese de ESKO, Pablo Maiorana y Fer-
nando Palas del INTI y Juan Pedro Pérez 
Heisig de Intelidea/Argenpack describen 
sus formas de implementación de este 
nuevo tipo de embalajes.

El cartón corrugado, una vez más, se 
posiciona como una opción ventajosa 
para perfeccionar los diseños de embala-
jes que necesitan cumplir con exigentes 
condicionamientos.

Materiales aMortiguantes

Nuevas aplicaciones del Cartón 
Corrugado en embalajes



“SE TRATA DE BUSCAR 
UNA SOLUCIÓN A CADA 

PROBLEMA DE EMBALAJE”
Juan Pedro Pérez Heisig cuenta con una amplia trayectoria en el diseño. 

Este artículo explica diversas adaptaciones de embalajes en las que 
utiliza al cartón corrugado como principal material amortiguante
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Desde sus inicios en la industria del diseño publicitario 
hasta que se incorporó al diseño industrial, Juan Pedro 
Pérez Heisig recorrió un largo camino que lo formó para 
realizar innovaciones en embalajes a fin de adaptarlos a 
la mejora de las necesidades y problemas que presentaban 
sus clientes.  En vistas a optimizar su funcionalidad, lograr 
una reducción del espacio, de peso o incluso aumentar la 
sustentabilidad del material, optó por el cartón corrugado 
como componente fundamental en este proceso.

Su relación con este material surgió cuando trabajaba en 
la empresa familiar especializada en diseño. Allí, utilizaban 
el cartón corrugado para embalajes con fines publicitarios 
(exhibidores, cajas). Luego, se incorporó a una importante 
papelera y allí el contacto con el cartón corrugado se vol-
vió más estrecho, ya no con un objetivo publicitario sino 
industrial.

Una vez terminado el ciclo en esa compañía, armó un es-
tudio de diseño de packaging, pero notó que las empresas 
solicitaban el diseño pero también la fabricación del pro-
ducto. Fue entonces que logró asociarse a Argenpack Co-
rrugados, donde en la actualidad se encuentra en proceso 
de formación de un departamento de diseño para la em-
presa.

A lo largo de toda su trayectoria, buscó bridarle una so-
lución creativa a cada problema de packaging que presen-
taba el cliente. En un comienzo, se realizaban los trabajos 
de forma más artesanal, con los instrumentos con los que 
contaba. Actualmente, cuenta con sofisticadas herramien-
tas tecnológicas que posibilitan el perfeccionamiento de los 
diseños.

28

Desarrollo para transportar y proteger Conjunto de refrigeración motor y climatiza-
dor para 2 unidades.
Beneficios económicos, logísticos, seguridad y ecológicos.

Desarrollo que remplaza la madera y estandariza rack plagable combinado con 
cartón corrugado para 36 cajas de velocidad.
Beneficios económicos, logísticos, seguridad y ecológicos.

Desarrollo que remplaza la PE (telgopor) y combinado con madera para 2 motores.
Aporta beneficios económicos, logísticos, seguridad y ecológicos.

"Se trata de un trabajo dinámico. 
Siempre tenés una pieza distinta, un 

desafío nuevo, una posibilidad constante 
de cambiar lo que está hecho”

Diseño industrial
dossier
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Cuando una empresa necesita una mejora en el embalaje 
de sus productos, Helsig en primer lugar realiza un análisis 
visual del mismo y sus características de transporte, ya que 
cada medio de requiere un tipo de cuidado y diseño parti-
cular. Por ejemplo, para el transporte aéreo se necesita un 
tipo de tamaño reducido para que pueda pasar por las puer-
tas de los aviones; el transporte marítimo debe contemplar 
la humedad y la necesidad de un contenedor, etc.

Luego se realizan ensayos dinámicos y estáticos (de com-
presión) en base a cálculos disponibles para lograr que el 

Desarrollo para condensadores de refrigeración automotriz por 16 unidades.
Solución en línea de producción, que brinda beneficios económicos, logísticos, seguri-
dad y ecológicos.

Protección interior amortiguante para capot. 
Solución en línea de producción, beneficios económicos, logísticos, seguridad y 
ecológicos.

Tubos de refrigeración automotriz..
Solución en línea de producción, beneficios económicos, logísticos, seguridad  y 
ecológicos.

material amortigüe los posibles golpes, caídas y sus rotu-
ras derivadas. Además, deben contemplarse otras variables 
como el peso del producto y por lo tanto del embalaje (en 
caso de que haya transporte manual en algún momento de 
su traslado) o que sea apta la línea de envasado.

“Muchas veces las empresas cuentan con un diseño pre-
vio y a medida que transcurre el tiempo deciden cambiarlo, 
en otras se parte desde cero, se evalúa el producto y se defi-
ne cuál será la mejor forma de embalarlo”, comenta Heisig.

Muestra de de vectorización artesanal, cuando no se consigue el sólido en 3D de 
la pieza.
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Es diseñador industrial de envases 
contenedores, especializado en Cartón 
Corrugado.

Fue gerente de producción y logística 
en Papelera Bragado SA
. Actualmente se encuentra desarro-
llando su profesión de manera inde-
pendiente con su empresa de diseño, 
llamada Intelidea. Además, trabaja 
en Argenpack Corrugados, donde está 
implementando un Departamento de 
Diseño y Desarrollo para nuevos pro-
ductos.
Posee amplia experiencia en diseño es-
tructural, diseño gráfico, diseño de en-
vases, embalajes especiales, desarrollos 
a medida, normas y reglamentaciones 
de envases, optimización de envases, 
procesos de conversión, ISO  9001, en-
sayos de laboratorio, impresión flexo-
gráfica.

Realizó diferentes cursos especializa-
dos como: Seminario Técnico de Car-
tón Corrugado, obteniendo el título de 

Técnico en Cartón Corrugado;  Técni-
co en Envases y Packaging, en el Insti-
tuto Argentino del Envase (INTI), En-
sayos de Envases y Packaging, Flexo-
grafía e Impresión en la Fundación 
Gutemberg.
 
Expresa sus objetivos de la siguiente 
manera: “El desarrollo de la creati-
vidad me ha permitido ofrecer a los 
clientes una gran cantidad de solucio-
nes de packaging y exhibición de pro-
ductos, incluyendo en muchos casos, 
además de la seguridad, la reducción 
en los costos de producción y logística. 
En este momento, mi principal objeti-
vo es aplicar mi experiencia y conoci-
mientos, y enfrentar nuevos desafíos”.
 
Contacto: 
Teléfono: 156-978-6684 
jperez@intelidea.com.ar 
www.intelidea.com.ar 
jperez@argenpack.com 
www.argenpack.com

Juan Pedro Pérez Heisig 

Gracias a estas pruebas constantes y la relación estrecha 
con el cliente para evaluar cuál podría ser la mejor forma 
del diseño, el producto final cuenta con numerosas pruebas 
de validación.

En relación a la coyuntura para realizar este tipo de tra-
bajo, Heisig afirma que existe una tendencia creciente por 
parte de las empresas a considerar al diseño como parte 
fundamental del embalaje y ello facilita la actividad de  em-
prendedores que se dedican a esta profesión que, según él,  
se trata de un “trabajo dinámico. Siempre tenés una pie-
za distinta, un desafío nuevo, una posibilidad constante de 
cambiar lo que está hecho”.

Diseños exclusivos

En esta nota se encuentran algunos ejemplos de diseños 
realizados por Juan Heisig en los cuales optimizan las carac-
terísticas de los embalajes para lograr un aprovechamiento 
del material, del espacio y del tiempo del personal involu-
crado.

Campanas de freno en madera y la solución en cartón.
Solución en línea de producción, beneficios económicos, logísticos, seguridad y 
ecológicos.

Diseño industrial
dossier
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CorrPlan® Piso de Planta – 
Recopilación datos de producción

¡Nuevo! CTI Semáforos de Productividad & 
Tableros de Control para el Piso de Planta Por mas de 30 años,  

cientos de empresas   
de cartón corrugado  

alrededor del mundo han 
contado con los benefi-

cios de las  
Soluciones de Software 

& Servicios de  
Consultoría de CTI

 ■Optimización del Negocio de Empaque

 ■ Promesa de Entrega & Planeación  
de Capacidad

 ■ Planeación & Programación de Corrugadora

 ■Administración del Inventario de Papel

 ■Análisis de Inventario de Papel &  
Consolidación de Combinaciones

 ■ Planeación & Programación de Conversión

 ■ Recopilación de Datos de Producción en  
Piso de Planta

 ■ Planeación & Programación de Embarques

 ■ Soluciones de Productividad & Reportes en  
Tiempo Real

 ■ Ejecución de Cadenas de Suministro

 ■Confiabilidad de Procesos & Administración  
del Desperdicio

www.corrtech.com
Teléfono: (858) 578-3550 • Celular: +521 55 5068 4779 • Email: ventas@corrtech.com

Optimice Su Negocio de Empaque con las Soluciones de Software & Consultoría de CTI
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"EL GASTO EN EL EMBALAJE 
ES UNA INVERSIÓN Y NO 

UN COSTO"

En el Centro de Investigación y Desarrollo de Envases y Embalajes del 
Instituto Nacional de Tecnología Industrial (INTI), se están comenzando a 
realizar estudios de caracterización del cartón corrugado como material 

amortiguante. Este estudio dará una base para poder realizar embalajes con 
una resistencia acorde a cada producto.

33la revista del corrugado

La tendencia a utilizar cartón corrugado como material 
amortiguante se ha incrementado notablemente en los úl-
timos años. Sin embargo, aún no existen cálculos que pue-
dan utilizarse como base para optimizar el desarrollo de 
sistemas de embalaje. Es por ello que desde el INTI  están 
comenzado con la búsqueda de esos valores, que permiti-
rán agilizar y perfeccionar los procesos de fabricación.

La Revista del Corrugado se reunió con el Ingeniero Pa-
blo Andrés Maiorana, Coordinador de Proyectos Especia-
les y Distribución Física del Centro INTI - Envases y Em-
balajes, quien aportó  información sobre los desarrollos y 
ensayos que se realizan en el Centro, y las posibilidades que 
brindaría el conocimiento de las características del cartón 
corrugado para su aplicación amortiguante en embalajes.

Consola equipo de shockEquipo de compresión
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En el Centro se realizan desarrollos para diferentes tipos 
de productos con alto valor agregado, como pueden ser 
productos electrónicos, electrodomésticos, equipos médi-
cos, etc. Cualquiera sea el producto, el desarrollo del em-
balaje es similar y consta de una serie de pasos. 

El mismo comienza con un análisis físico del producto y 
con ensayos mecánicos sobre el mismo sin embalar, para 
tener conocimiento de su robustez. Posteriormente se de-
termina la cantidad de material necesario para soportar 
las solicitaciones de la cadena de distribución, por inter-
medio de cálculos matemáticos y curvas características del 

material a utilizarse como amortiguante. Paso seguido, se 
diseña el embalaje distribuyendo la cantidad del material 
obtenido y ubicando los componentes del producto si los 
tuviese (Ej.: accesorios, cables, manuales, etc.). Por último, 
se fabrica un prototipo de embalaje al cual se le realizan 
pruebas físico – mecánicas de validación teniendo en cuen-
ta su cadena de distribución. Dichas pruebas se llevan a 
cabo tanto en laboratorio, con equipamiento de última ge-
neración que simula condiciones de distribución, como en 
campo, es decir, en condiciones reales. 

El cartón corrugado en estos estudios

En este marco, el INTI está comenzando con estudios 
para calcular las curvas específicas al cartón corrugado. Es-
tas curvas corresponden a cada material en particular y aún 
no se han realizado estudios que demuestren una constante 
en el comportamiento del cartón corrugado. Por lo tanto, 
el Centro está comenzando investigar las curvas caracte-
rísticas del cartón para disminuir la cantidad de pruebas 
que se realizan durante el desarrollo de embalajes con este 
material.

34

Equipo para caracterizar materiales amortiguantes

El INTI está comenzando con estudios
para calcular las curvas específicas al 

cartón corrugado (...) para disminuir 
la cantidad de pruebas que se realizan 

durante el desarrollo de embalajes con este
material.

Equipo de plano inclinado
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Fernando Gabriel Palas, Diseña-
dor Industrial de la Unidad Técnica 
Proyectos Especiales y Distribución 
Física del Centro INTI -  Envases y 
Embalajes, relata experiencias con-
cretas en las que se incorporó cartón 
corrugado para la amortiguación de 
productos dentro de sus embalajes.

La primera vez que utilizamos car-
tón corrugado como material amor-
tiguante fue en el diseño de un siste-
ma de embalaje para equipamiento 
médico de exportación. 

Si bien el producto era muy robusto, 
el embalaje con el que lo traslada-
ban permitía que el producto sufrie-
ra golpes, deformaciones, rayado de 
pintura, etc.

Durante el desarrollo, se eligió un 
material plástico del que se cono-
cían  las curvas de amortiguamiento 
como elemento de protección, sin 
embargo, también se decidió incor-
porar cartón corrugado.

“Planteamos dos opciones: una que 
era con un material amortiguante 
más estándar (polietileno espuma-
do) y otra con cartón corrugado, sa-
biendo que sujetándolo de las partes 
más rígidas, era poco probable que se 
tuviesen problemas. 

El cliente optó por la segunda op-
ción debido a las ventajas del cartón 
corrugado: ya contaban con un pro-
veedor del material, ocupaba menos 
espacio y tenía un proceso sencillo 
de armado”, relata Palas.

También concuerda con la opinión 
que tienen varias empresas de que 
un gasto en el embalaje encarecería 
al producto. Sin embargo, relativiza 
esta situación.

“Por ejemplo, en productos de alto 
valor agregado, las empresas se que-
jan del encarecimiento del embalaje, 
pero con un diseño sin fundamentos 
técnicos, se producen roturas o des-
perfectos del producto en destino, 
por lo cual se debe mandar a un 
técnico especializado para su repa-
ración o recuperarlo, con los cos-
tos elevados que esto involucra y la 
mala imagen que esto implica para 
una empresa. Nosotros apuntamos a 
un desarrollo óptimo, es decir, utili-
zando la cantidad de material justa y 
evitando pérdidas tanto por roturas 
como por un sobre embalado. 

En muchos casos no se advierte que 
el gasto en embalaje es una inver-
sión y no un costo.”

No obstante, considera que la im-
portancia de un embalaje que pro-

teja adecuadamente al  producto 
está progresivamente más presente 
en las compañías. “En la actualidad 
hay muchas más empresas destinan, 
aunque sea una persona, a las opera-
ciones relativas al packaging, cuan-
do hasta hace unos años lo hacía la 
persona encargada de Calidad o de 
Compras o el dueño de una empre-
sa. Es más frecuente ahora que haya 
una persona formada para tal fin.

En relación con las investigaciones 
actuales agrega: “Con este estudio, 
buscamos contar con una base para 
desarrollar embalajes que deban 
someterse a la menor cantidad de 
pruebas posibles. Además, se intenta 
darle al usuario la alternativa de ele-
gir entre distintos tipos de embalajes 
y que sea él mismo el que pueda de-
cidir en función de sus necesidades.

No hablamos de que un material o 
un sistema envase-embalaje sea me-
jor o peor que otro, sino que es más o 
menos apropiado según el caso. Por 
eso tratamos de caracterizar todas 
las variables: el producto, el material 
amortiguante, la cadena logística, su 
comercialización, etc.  

Buscamos que la cantidad de mate-
rial sea la necesaria, ni más ni me-
nos. Apuntamos a lograr un sistema 
envase - embalaje óptimo.”

Experiencias previas con cartón corrugado como material amortiguante

La complejidad de este estudio radica en que el cartón 
corrugado está supeditado a numerosas variables que pue-
den afectar su desempeño. En la actualidad, se están tratan-
do de acotar esas variables y definir estructuras que puedan 
aplicarse a diferentes diseños y distintos productos. 

El primer paso para esto, es desarrollar un método de 
caracterización del material para poder aplicarlo a distintos 
tipos de cartones. 

Asimismo, se deben definir los tipos de cartón a estudiar 
y realizar con ellos ensayos estáticos y dinámicos para eva-
luar características y resultados que se producen al aplicar 
determinados tipos de impactos.

Beneficios de estas investigaciones

En primer lugar, la posibilidad de contar con el conoci-
miento de las curvas de amortiguamiento del cartón corru-
gado evitaría la clásica fabricación con la metodología de 
prueba y error. De esta forma se reduciría considerable-
mente la cantidad de prototipos de prueba y se ahorraría 
en tiempo, dinero y recursos humanos.

Por otro lado, la versatilidad del cartón corrugado ayu-
daría a transportar muchas más piezas que con otro tipo 
embalaje en un mismo transporte, ya que se podrían enviar 
en planchas para armar y no piezas formadas. Además de 
brindar una alternativa de elección a quien busca desarro-
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Se desempeña como 
Coordinador de la 
Unidad Técnica Pro-
yectos Especiales y 
Distribución Física en 
el Centro de Envases 
y Embalajes del INTI. 
Graduado en la carrera 
de Ingeniería Aeronáu-
tica en la Universidad 
Tecnológica Nacional  
Facultad Regional Hae- 
do. Realizó el Curso 
de Especialización en 
Tecnología de Transformación de Plásticos, dictada por 
la Universidad de San Martín y el Instituto Nacional 
de Tecnología Industrial, en el año 2007. Participó en 
el “Estudio sobre  Mejoramiento de la Tecnología de 
Envases y Embalajes para la Distribución de Mercade-
rías en el MERCOSUR” durante los años 2005, 2006 
y 2007, con el apoyo de la Agencia de Cooperación 
Internacional de Japón. Finalizado el Estudio partici-
pó en diversos Seminarios de difusión del mismo. Es 
docente del Centro INTI-Envases y Embalajes, el Insti-
tuto Argentino del Envase y la UNSAM.

Pablo A. Maiorana

Fernando Palas es Di-
señador Industrial, 
graduado de la FADU 
(UBA) y Técnico Supe-
rior en Envases (IAE). 
Desde 2004 participa 
en proyectos de diseño 
y desarrollo de produc-
tos tanto para Pymes 
como para grandes 
empresas. Actualmen-
te se desempeña en 
el área de Proyectos 
Especiales y Distribu-
ción Física en el Cen-
tro de Envases y Emba-
lajes de INTI dentro de un equipo interdisciplinario 
responsable del desarrollo de envases y embalajes 
según el producto y sus condiciones de transporte. 
Ha dictado cursos y seminarios dentro y fuera del 
Instituto y participó en numerosas publicaciones.

Fernando Palas

Equipo de shock

El objetivo del estudio, entonces, es 
encontrar no valores exactos sino una 

tendencia que sirva como base para futuros
desarrollos, optimizando los materiales 

usados para la protección del producto a 
las solicitaciones que va a estar

sometido en una cadena de distribución.

llar un embalaje, ya que no sólo podrá proteger sus produc-
tos con los materiales plásticos más frecuentemente usados.

El objetivo del estudio, entonces, es encontrar no valores 
exactos sino una tendencia que sirva como base para futu-
ros desarrollos, optimizando los materiales usados para la 
protección del producto a las solicitaciones que va a estar 
sometido en una cadena de distribución.



Papel Misionero S.A.I.F.C. - Puerto Mineral Km 1457 - (CP3332) Puerto Leoni - Misiones – Argentina - Tel.  (54 3743) 49-3700

El Grupo Zucamor, en su planta productiva de 
Papel Misionero pone en funcionamiento en el 
Mes de Octubre su nueva planta de co-genera-
ción de Energía por Biomasa.
Una inversión que supera los 70 M U$S y forma 
parte del lineamiento sustentable en el que día 
a día trabaja el Grupo Zucamor.

Los invitamos a conocer más en:
www.grupozucamor.com

Único productor argentino de envases, integrado con producción de papeles vírgenes y reciclados.
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NUEVOS MERCADOS PARA 
EL CARTÓN CORRUGADO

Javier Faure Albanese

Es bien sabido que el cartón corrugado tiene una relación pre-
cio -peso- resistencia estructural extraordinarias, junto con un 
costo productivo relativamente bajo lo convierten en la opción 
indiscutida a la hora de pensar en embalajes secundarios. Sin ol-
vidarnos, por su puesto, de que el cartón corrugado es 100% re-
ciclable, cualidad sumamente importante en un mundo cada vez 
más ecológicamente concientizado.

Pero es quizás la posibilidad que ofrece el corrugado de generar 
volúmenes a través del pliegue de una lámina lo que lo hace tan 
interesante y versátil.

Hace un tiempo ya que estas propiedades están haciendo tra-
bajar a los creativos para encontrar nuevos campos de aplicación. 
Y lo han conseguido con éxito. Estas nuevas aplicaciones de un 
alto valor agregado son necesarias en un mercado cada vez más 
competitivo y con márgenes cada vez más chicos.

Luego del reemplazo de la madera en los cajones de frutas y ver-
duras, el siguiente paso lógico es la utilización del cartón corruga-

do en cajones de exportación. La reducción del peso del producto 
final frente a uno realizado anteriormente en madera es signifi-
cativo, importante a la hora de considerar un transporte aéreo, 
y si a eso le sumamos la posibilidad de realizar los insertos que 
sostienen el producto también en corrugado y con la precisión 
que hoy están ofreciendo los software CAD, nos da un producto 
de una calidad superior. 

Investigación
dossier
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La realización de insertos de cartón en corrugado que sostienen y 
aseguran el producto dentro de los embalajes representa un nuevo 

escalón en la ampliación de calidad y oferta del sector. 

Por otro lado, cuando pensamos en el proceso productivo, ve-
mos que con un pequeño taller de corrugado, reemplazamos una 
carpintería completa, unificamos materiales y reducimos tiempos, 
consiguiendo la tan preciada “entrega inmediata”. Como si fuera 
poco, el cartón no requiere de ningún tipo de tratamiento fitosa-
nitario, reduciendo costos una vez más, simplificando aún más la 
producción y eliminando la utilización de productos químicos que 
de una u otra manera afectan nuestro ecosistema.

Todos estos puntos a favor del corrugado, son los que en ESKO 
nos han llevado a desarrollar un área específica: La de protective 
packaging. Una solución integral que contempla nuestras mesas 
de corte Kongsberg y nuestro software de desarrollo estructural 
ArtiosCAD, que interactúa directamente con archivos 3D de geo-
metría compleja.

De todas formas, la aplicación de esta solución integral no se 
limita a la utilización en cajones; con un buen apoyo en depar-
tamento de Diseño y Desarrollo, las posibilidades son infinitas, 
desde mobiliarios integrales, hasta incluso ataúdes, demuestran 
que el abanico es extraordinariamente grande. Yo mismo tuve la 
satisfactoria experiencia de tener mis “primeros” muebles hechos 
íntegramente en cartón corrugado. Y como yo (en su momento), 
hay muchos jóvenes recién mudados que no tienen posibilidades 
de invertir en mobiliario convencional. Recuerdo haber transpor-
tado las láminas de cartón en el subte de Buenos Aires ansioso de 
llegar a casa para armar los muebles como si fueran un juguete 
para armar. Los muebles cumplieron perfectamente su función y 
le dieron un toque sumamente original a mi casa, con la posibili-
dad de personalizarlos a mi gusto.

Para más información: http://www.esko.com/en/solutions/
digital-finishing/protective-packaging

Se desempeña como Gerente 
de Ventas especializada en em-
paques rígidos (Corrugado + 
Folding Carton) de ESKO en toda América del Sur. Es 
Diseñador Industrial por la Universidad de Buenos Ai-
res, egresado 2006.

Desde ese entonces hasta la actualidad se ha desenvuel-
to en las más grandes compañías del sector corrugado.

Javier Faure 
Albanese

Sales Account 
Manager 
Rigid Packaging  
South America 
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El particular legado, formación y 
trayectoria del Ingeniero Osvaldo Ma-
riotto lo constituyeron como uno de 
los principales referentes técnicos del 
sector. “En el año 1939 o quizás 40”, 
Mario Mariotto, su padre, inició un ta-
ller mecánico en el barrio porteño de 
Chacarita. Eran momentos muy duros 
para el país,  el coletazo de la gran crisis 
norteamericana empezaba a sentirse ya 
en todo el mundo y la necesidad de in-
dustrialización se tornó una prioridad.  
“Al principio se hacían reparaciones de 
todo tipo. Después, de a poco, se fue 
especializando en reparación y también 
fabricación de máquinas para la indus-
tria del papel y el cartón”.  

Bajo en nombre de Mariotto y Cía, 
primero y luego sólo Mariotto S.A. se 

Historia y reflexiones de un actor destacado del universo mecánico 
del sector corrugado.

“UNA MÁQUINA DE TREINTA AÑOS 
DE ANTIGÜEDAD POR MÁS QUE 

FUNCIONE YA NO SIRVE PARA LAS 
DEMANDAS ACTUALES”

OSVALDO MARIOTTO

Escribe 
Belén Rodríguez Bertoni. Me gustaba mucho 

entender cómo funcionaban 
las máquinas; no las que 

fabricábamos sino las 
máquinas herramientas que 
usábamos para armarlas. 

él quería. Bueno, lamentablemente no 
pudo ser pero el compromiso ya estaba 
asumido. Me recibí seis meses después 
de que falleció y así de golpe y porrazo, 
como se dice, tuve que hacerme cargo 
del taller. 

A mí me gustaba mucho la docencia, 
dar clases en escuelas secundarias, prin-
cipalmente los últimos años, cuando los 
jóvenes ya no están tan dispersos  y el 
interés en la carrera está más definido. 

realizaban desde máquinas cortadoras 
y rebobinadoras de papel, de celofán, 
hasta las cortadoras para los rollitos de 
la máquina calculadores, pero ya, para 
1967, el ochenta por ciento de lo que se 
hacía era para el sector corrugado. En 
este año se inició a pleno la vinculación 
de Osvaldo Mariotto con el taller, quien 
hasta ese entonces, además de cursar la 
carrera de Ingeniería estaba abocado a 
la docencia de escuelas técnicas. 

“Yo no tengo hermanos, soy hijo úni-
co por lo que recayó sobre mí la respon-
sabilidad de continuar con la empresa 
familiar. Tenía veinticinco años y estaba 
bastante desconcertado. Sabía de la en-
fermedad de mi padre, por lo que antes 
de incorporarme efectivamente fui in-
cursionando en el trabajo, pero mi prio-
ridad era terminar de rendir la última 
materia de ingeniería antes que suce-
diera lo que ya se descifraba inevitable. 
Quería poder darle el gusto a mi padre 
de sentir que su hijo cumplió con lo que 
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Tal vez si no se hubiese planteado esa 
situación, no sé si me hubiera sumado 
a la empresa y quizás el camino fuera 
otro. Al tiempo de asumir el cargo, 
tuve que ir dejando algunas cátedras, 
conservando solo algunas, hasta que en 
el año 73 renuncié totalmente. Habría 
sido una decisión difícil sino me hu-
biera empezado atraer cada vez más la 
cuestión del diseño, proyecto y fabrica-
ción de máquinas. Ya me había trans-
formado; y a medida que pasaba el 
tiempo me iba convenciendo cada vez 
más que ese era el camino que quería 
seguir hasta el fin de mi vida profesio-
nal. A la vez también porque la docen-
cia había cambiado, eran momentos de 
mucha politización en las instituciones. 

¿Cómo estaba organizado el taller?
Yo lo llamo así porque no podríamos 

decir que era una fábrica. Tenía ocho 
operarios y trabajábamos a pedido, a 
demanda. No es que nos poníamos a re-
producir modelos, o a fabricar diferen-

tes máquinas, ofrecer y esperar a que 
vengan a comprarlas. Venía el cliente y 
decía “yo quiero la impresora modelo 
tal” se la presupuestaba y construía. 
No era como las empresas europeas y 
americanas, en las que de cada modelo 
se armaban tres o cuatro en etapas de 
elaboración escalonadas, es decir que 
mientras en una se colocaba el chasis, 
en la otra el bastidor, como si fuera una 
terminal de automotriz. Una cadena de 
montaje. Eso aquí no existía porque la 
inversión era muy alta y el riesgo tam-
bién porque no había un mercado tan 
desarrollado.  

Debía haber unas treinta o cuarenta 
corrugadoras en el país. Siempre exis-
tieron una o dos grandes como Zuca-
mor, pero ellos ya estaban en una posi-
ción en la cual podían acceder a máqui-
nas extranjeras, así que no trabajaban 
con nosotros. Después estaba una firma 
que era Celulosa Argentina, que ahora 
es Smurfit Kappa. Empresas como la 

nuestra, había dos más. Trabajábamos 
más que como competidores como co-
legas. Nos consultábamos. 

Afortunadamente no había tiempos 
ociosos, hasta se juntaban varios pedi-
dos y teníamos dos alternativas para 
resolverlos. Una era buscar personal 
temporario, operarios y otra era traba-
jar con talleres de terceros. Uno llevaba 
un plano de la pieza, le dabas el mate-
rial y le decías "haceme cincuenta", sin 
que estos tuvieran relación con el sec-
tor. Elegía este modo porque en aquel 
entonces no estaban dadas las condicio-
nes para tomar el riesgo de contratar 
más personal y buscar un predio más 
grande. 

¿En qué momento empezó su relación 
con el universo de la ingeniería?

Desde muy chico me interesó la me-
cánica, que algo estático pasara a ser 
algo dinámico y fuera capaz de pro-
ducir otras cosas. El taller estaba en la 
planta baja y nosotros vivíamos en la 
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planta alta. De niño bajaba y me metía 
en el taller. Me gustaba mucho enten-
der cómo funcionaban las máquinas; 
no las que fabricábamos sino las má-
quinas herramientas que usábamos 
para armarlas. 

¿Qué es lo que más le atraía del sec-
tor?

Que una vez recibido de ingeniero, 
el sector me brindaba la posibilidad 
de desarrollar mis conocimientos en el 
diseño y fabricación de máquinas.  

¿Qué recorridos has hecho para lle-
gar a ser un referente del sector en lo 
que refiere a conocimientos técnicos? 

Cursé por propia decisión mis estu-
dios secundarios en la Escuela de Edu-
cación Técnica Nº1 Otto Krause, que 
fue la mejor escuela industrial de Sud-
américa. En esta época, en las vacacio-
nes ya trabajaba en la fábrica como un 
operario más, al que además por nue-
vo le daban los peores trabajos, pero 
así fue aprendiendo y relacionándome 
cada vez más con el sector. Terminado 
el secundario, a los pocos años empecé 
a dictar clases en escuelas industriales.

Ya a cargo de la empresa, tuve la ven-
taja muy grande de poder viajar a Eu-
ropa y tener contacto con grandes em-
presas fabricantes de máquinas. Esta-
blecer una suerte de sociedad con una 
firma importadora de máquinas para 
industria del papel y cartón, que repre-
sentaba a Agnati en la parte de cartón 
corrugado y a Gandossi & Fossati en 
la parte de terminación, me permitió 
visitar fábricas, me quedaba casi un 
mes viendo los procesos de fabricación 
y además me llevaban a observar las 
máquinas en funcionamiento. Ellos en 
cierto modo fueron mis maestros, por-
que intentaba aplicar sus técnicas aquí.

¿Cuál era la principal diferencia entre 
lo que veía allá y el situación del par-
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que nacional?
Era mucha la diferencia porque ellos 

tenían un mercado más amplio, lo cual 
permite hacer inversiones continuas en 
nuevos desarrollos y también tenían 
buenos programas de financiación en 
los bancos, con la estabilidad económi-
ca necesaria para poder aceptar estos 
créditos sin riegos. Es lo que pasa en 
la actualidad con China. El mercado 
que manejan es muy grande, además 
alcanzan un grado de tecnificación en 
máquinas herramientas y cadenas de 
montaje que hace que sus costos sean 
muchos más baratos que los de otros 
polos de fabricación. 

Yo a veces me ponía a analizar cuán-
to saldría una determinada máquina 
aquí y comparaba el precio y aunque 
yo lo vendiera al costo, aun así era mu-
cho más caro. Primero empezó la pro-
ducción de Taiwán y después se lanzó  
con China. 

¿En qué momento empezó a ser menos 
producción y más asesoramiento y re-
paración?

Para la década del ´90. Para esa épo-
ca yo había crecido y tenía una fábrica 
en Villa Soldati, en un predio  cuatro 
o cinco veces más grandes de lo que 
era en Chacarita, pero los costos eran 
muy altos y tenía ya veinte operarios. 
Todo funcionaba a partir de que el 
cliente mensualmente me iba adelan-
tando una cantidad de dinero a cuenta 
del producto pedido, con eso se com-
praba material, pagaba sueldos, etc. A 

tal punto que el cliente tenía casi com-
pletamente pagada la máquina al mo-
mento de la entrega. El último pedido 
de una máquina corrugadora completa 
habrá sido por el año ´88. Después la 
mayor parte del trabajo era reparación 
y partes. 

En el año ´93 al notar que se esta-
ba complicando mucho este mecanis-
mo y la competencia externa era muy 
grande, decidí cerrar definitivamente. 
El día que terminé de vender la última 
máquina herramienta, todo el herra-
mental que tenía, fui a la inmobiliaria 
a poner en venta el galpón. Fue una 
suerte que corrimos de algún modo 
los que nos dedicábamos a esto. A tal 
punto que todos se fueron reduciendo 
o especializando en partes. Milko por 
ejemplo se volcó a la fabricación de ro-
dillos. 

¿Cómo siguió su carrera dentro del 
sector? 

Ahí incursioné en lo que es asesora-
miento y montaje. Hace tres años em-
pecé a trabajar en Novala. 

En tiempo presente

¿Qué es lo que más y qué es lo que me-
nos disfruta de su trabajo?

No me gusta tanto las reparaciones 
por el temor de no encontrar el proble-
ma. Implica mucha presión. Más toda-
vía por el hecho de que siempre tenés 
detrás de ti al personal de la fábrica 

El último pedido de una 
máquina corrugadora 

completa habrá sido por el 
año ´88. 
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que tiene la máquina parada, sin estar 
produciendo. A esta altura, pese  toda 
la experiencia que uno lleva a cuesta, 
hay veces que no encontrás el origen 
de un problema de forma inmediata. 
Suele pasar, sobre en todo máquinas 
que tienen sus años o que nosotros 
no representamos, que se presenta un 
problema, se desarma y al ubicar la 
falla resulta que es necesario cambiar 
una pieza y no sabés a quien recurrir, 
porque el mismo fabricante o ya no 
existe, o no produce el repuesto. Y te-
nemos que recurrir a nuestros talleres 
y pueden tardar días, y mientras tanto 
el empresario en esos días está con la 
máquina parada. Por eso digo que no 
es la parte más grata. 

En cambio en el montaje de una má-
quina nueva uno tiene que lidiar con 
la ansiedad más que con la necesidad. 
Me gusta ir viendo como algo estático 
se transforma en algo dinámico. Lo ves 
caminar. Es como un gran rompecabe-
zas. Lo ideal siempre es trabajar con las 
máquinas que vos vendiste, las conoces 
y tenés los manuales. 

A nivel estructura, en relación a déca-
das atrás, ¿las máquinas son más sim-
ples o más complejas? 

Cambió mucho todo. Hubo un vuel-
co hacia la electrónica. Antes había 
partes mecánicas cuyo desperfecto se 

arreglaba haciendo un ajuste de llave. 
Ahora está todo coordinado en pane-
les y la solución está ligada a un botón. 
Eso también trae sus problemas parti-
culares pero sin duda ha sido un bene-
ficio muy grande. Ahora ya no hay que 
recurrir al viejo maquinista que descu-
bre un problema y ante tal o cual falla 
con un alambrecito lo soluciona. Aho-
ra el mismo panel de control te marca 
dónde está la falla. En ese sentido faci-
litó el trabajo, y a la vez el maquinista 
ahora se siente más importante porque 
su capacidad es superior. Aparte del 
trabajo mecánico conoce esa computa-
dora y la maneja. Se podría decir que 
se creció a nivel competencia. 

¿Cuál es el peso de la experiencia  y 
cuál de la formación? 

Considero que debe existir un equi-
librio entre la experiencia y la forma-
ción técnica del individuo, y a medida 
que se van produciendo los cambios 
tecnológicos es fundamental que los 
actores del sector se vayan adaptando 
a los mismos.  Hay cosas totalmente 
nuevas que hace veinte años no se hu-
bieran imaginado por eso hay que se-
guir aprendiendo. 

¿Cómo es el estado del equipamiento 
técnico nacional? 

Hay de todo. Grandes empresas que 

tiene varias plantas con última tecno-
logía y otras de nivel medio que al ver 
que las grandes se están constantemen-
te reequipando, y ello puede repercu-
tir en la perdida de sus clientes, se ven 
obligadas, aunque sea a otro ritmo a 
proveerse de nuevas instalaciones, a 
tener buenos equipos y también capa-
citando. 

Eso es un giro positivo, que el per-
sonal que entra sepa no sólo hacer lo 
que sabía un operario hace veinte años, 
porque si no también es un recurso que 
se vuelve obsoleto. Entonces hay que 
hacerle tomar cursos, que asista a con-
gresos y eventos. 

¿Cuáles son los mayores desafíos del 
parque industrial?

Aquí la mayoría de las empresas tie-
nen el desafío, pese a la incertidum-
bre, de seguir invirtiendo. Deben estar 
atentos a los avances que logra en el 
resto del mundo porque ello puede 
permitirle reducir costos, además de 
conseguir mejores resultados. La in-
versión es constante. Pero también es 
fundamental sumar a la gestión ruti-
naria la cuestión de mantenimiento 
preventivo de las máquinas. Semanal o 
mensualmente, adelantarse a la posible 
ruptura porque la hora/máquina cuesta 
mucho.  

Es fundamental sumar 
a la gestión rutinaria la 

cuestión de mantenimiento 
preventivo de las máquinas
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¿Qué efecto tuvo la tecnificación sobre 
la expectativa de duración de las má-
quinas?

Que se fueran reemplazando varias 
partes mecánicas, como hierros, aceros 
y fundaciones, por cables, relé o con-
tactora, afectó las dimensiones de las 
máquinas. Antes una máquina pesaba 
diez toneladas y hoy se redujo a tres o 
cuatro, pero eso influyó en su estruc-
tura dinámica más que nada. Todavía 
hay máquinas que tienen treinta años y 
están funcionando perfectamente, pero 
una nueva no va a tener la durabilidad 
de aquellas, no por el hecho de que su 
calidad y su estructura no lo permitan si 
no por los avances tecnológicos que le 
sucederán. Que quede obsoleto depen-
de de eso, de que ya no servirán para 
las exigencias del mercado, no por la 
máquina en sí.  Esa máquina de treinta 
años por más que funcione ya no “sir-
ve” para las demandas actuales porque 
la caja ya no es un simple contenedor 
del producto sino también un exhibidor 
por lo cual cuanto mejor sea su calidad 
y terminación, más son las posibilidades 
que tiene en el mercado. A la vez tam-
bién son cada vez más lo productos que 
adoptan embalaje de cartón. 
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¿Qué partes del proceso implican mayo-
res consultas o problemas?

En mi caso particular las consultas 
y/o problemas en las máquinas están 
relacionados con el rendimiento de las 
máquinas y en la calidad del producto 
terminado sea de la plancha de cartón 
como de las cajas. 

¿Cuál es el origen más frecuente de los 
problemas?

Sin duda tiene que ver con la falta de 
un mantenimiento preventivo progra-
mado para cada tipo de máquina. 

¿Cuáles son los cambios que ha obser-
vado a lo largo de su carrera en el área 
productiva?

Fueron tantos los cambios que se han 
producido desde mi inicio en esta acti-
vidad, que me resulta imposible enume-
rarlos cronológicamente. Pensar que en 
aquella época, las máquina corrugado-
ras eran de aproximadamente 1.50 me-
tros de ancho, calefaccionadas con me-
cha a gas, guillotinas de caída libre, con 
grandes diferencias en las longitudes de 
corte y desarrollaban una velocidad de 
quince metros por minuto. Y en el caso 
de los Printer Slotter la alimentación era 

de forma manual y de una plancha por 
vez. Todo eso en la actualidad para los 
ritmos actuales es impensable. De esa 
base se partió y se fueron mejorando 
todo los procesos. 

En una época armar una máquina co-
rrugadora completa nos llevaba más de 
dos años, entre proyecto y fabricación.  
Una máquina impresora para cajas, 
lo mínimo cinco o seis meses tardába-
mos.  En cambio hoy el montaje de una 
máquina una corrugadora completa te 
puede tardar como mucho tres meses. 
Una parte nueva, un mes; una impreso-
ra quince días. En lo que respecta a la 
producción yo creo que mermó un poco 
el volumen porque disminuyó un poco 
el mercado interno, el consumo. Pero 
es algo que puede contemplarse como 
pasajero. 

En la actualidad, ¿representa un proble-
ma la política de importaciones? 

No, para nuestro trabajo la importa-
ción no es un problema sino más bien 
un trajín burocrático. Hay que presentar 
una declaración y esperar a que aprue-
ben, pero no tuvimos inconvenientes 
para importar repuestos. 

En una época armar una 
máquina corrugadora 

completa nos llevaba más 
de dos años, entre proyecto 

y fabricación.



Representación de GOC SRL 
en Argentina

SimecGroup –empresa representada en nuestro país por 
GOC SRL- lanzó el HPC (High Performance Corrugated/
Corrugado de Alto Rendimiento), una nueva tecnología de 
grabado destinada a la rama de cartón corrugado.

El producto se caracteriza por su gran versatilidad y resul-
tados con todos los diseños de máquinas: las impresoras con 
raclas y las viejas flexográficas equipadas con rodillos de goma 
y anilox.

Estas nuevas tecnologías son el resultado de una combi-
nación de innovación y test prácticos desarrollados en co-
laboración con socios industriales, clientes impresores y los 
fabricantes de máquinas de impresión.

Diferentes geometrías de la celda y nuevas formas de acaba-
do del grabado hacen de este producto, independientemente 
del área de utilización, el mejor en el mercado actual.

El proyecto se inició en 2009 y requirió muchos esfuerzos en 
términos de inversiones(por los nuevos sistemas de grabado) 
y en tiempo (se realizaron numerosas pruebas con los fabri-
cantes de impresoras).

Sin embargo, valió la pena el empeño ya que estas pruebas 
le permitieron a Simec verificar los beneficios del nuevo graba-
do, obteniendo resultados inesperados desde el punto de vista 
de la calidad y versatilidad de uso de estos cilindros anilox. El 
nuevo desarrollo permite aprovechar al máximo los beneficios, 
a diferencia de otras  innovaciones tecnológicas que a menudo 
tienden a acelerar la obsolescencia de los equipos existentes.

Los ensayos llevados a cabo han permitido a los impresores 
darse cuenta inmediatamente del potencial de los grabados 

HPC y muchos de ellos ya han introducido esta nueva tecnolo-
gía en sus procesos de producción.

Entre las potencialidades de la esta innovadora tecnología 
se destacan: 
• Reducción de los costos de compra de anilox, mantenimiento 
y reposición;
• Reducción de los costos en el stock de anilox;
• Reducción de costos de puesta en marcha y aumento de la 
eficiencia de la línea de impresión, gracias a la versatilidad de 
HPC con respecto a los grabados tradicionales;
• Aumento del rendimiento de los anilox en posiciones en las 
que antes resultaba imposible llevar a cabo determinados tra-
bajos;
• Mayor rendimiento de impresión en todas las lineaturas y para 
todo tipo de aplicaciones.

Info Empresas
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El pasado 15 de octubre tuvo lugar una Asamblea General 
Ordinaria en la Cámara Argentina de Fabricantes del Cartón 
Corrugado (CAFCCo) en la cual se eligieron los miembros 
de la nueva Comisión Directiva de la entidad, debido al ven-
cimiento de la vigencia de los cargos de los anteriores in-
tegrantes.

Se presentó una sola lista y por lo tanto fue a partir de ella que 
se eligió al nuevo Presidente y a los asociados que ocuparían 
las posiciones. 

Luego de sometida a votación, los candidatos fueron aproba-
dos por unanimidad y de ese modo la nueva comisión directiva 
quedó conformada por: Presidente Carlos Cacace; Miembros de 
la Comisión Directiva: Marino Pansini, Hugo Pastinante, Daniel 
Wanschelbaum, Julio Levin, Guillermo Muller, Adriano Lorenzon, 
Carlos Etcheverry, Ricardo Angeletti y como revisor de cuentas 
titular al Sr. Martin Pereyra y revisor de cuentas suplentes al Sr. 
Daniel Martine.

Al finalizar el encuentro, el Sr. Carlos Etcheverry, Presidente sa-
liente, manifestó a la Comisión Directiva su agradecimiento por 
la confianza depositada en su persona durante sus anteriores 
gestiones, ya que se apartó del cargo luego haber cumplido los 
dos mandatos seguidos que estipula como máximo el Estatuto.

Nueva Comisión 
directiva de CAFCCo

Desde la Cámara, se impulsó la creación de una Comisión 
Técnico Asesora con el propósito de poder facilitar informes 
técnicos a los asociados y fundamentos para una mejor 
toma de decisiones a la Comisión Directiva.

Esta Comisión funcionará bajo la órbita de la Cámara y tendrá 
a su cargo el análisis, indagación y estudio de las normativas 
vigentes relacionadas con el sector, a fin de lograr definir temas 
de estudio e investigación que resulten de relevancia para la 
industria. 

La comisión está constituida con la participación de Fabian 
Vinderola (Cartocor), Raúl Corvalán (Grupo Zucamor), Martín 
Gellert (Maxipack), Esteban Pastinante (Packgroup), Rodrigo 
Longarte (Smurfit Kappa) y Osvaldo Mariotto (Nova Latin 
America).

Este conjunto de especialistas se reunió por primera vez en el 
mes de septiembre. En dicho encuentro, se propuso analizar 
los distintos anteproyectos de Ley de Envases presentados en 
el Congreso Nacional; así como iniciar el estudio para la elabo-
ración de una guía o Tutorial de Operaciones de referencias para 
clientes del sector. 

Según lo acordado, la Comisión Técnica Asesora se reunirá 
mensualmente en la sede de CAFCCo

CAFCCo inaugura 
Comisión Técnico 

Asesora

Info Cafcco
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La empresa de Claudio Brizzola especializada en tecnología 
en aditivos y adhesivos ha estado desarrollando en su área 
de investigación un nuevo producto, ya lanzado al mercado,  
cuya composición permite reducir la temperatura  necesaria, 
entre otros beneficios técnicos. 

El objetivo de esta nueva resina es incrementar la resistencia 
estructural de la caja a partir de un estudio y ajuste de sus compo-
nentes esenciales. La menor cantidad de agua y la mayor rapidez 
de secado constituyen una de sus características más valiosas, 
ya que implican mantener la calidad y  reducir los costos. 

Al respecto su representante, C.  Brizzola explicó que se trata de 
una forma de “poner el hombro” para el sector,  en un momento 

en que los costos proporcionales del proceso de pegado van 
cobrando importancia, sin que ello sea necesario. 

Esta resina, al igual que todos los productos de ADEHETC  cuen-
tan con la aprobación de ANMAT  para el contacto directo con 
alimentos,  por lo que no requieren aprobación del INAL ( ANMAT 
3457/01 -Intervención INAL 064/12).

Nuevo lanzamiento de ADHETEC 



Aniversario

La Revista del Corrugado 
cumple diez números

Con este número de fin de año Cafcco festeja que el proyecto 
comunicativo, puesto en marcha en septiembre del 2011, 
llega a su décimo número ininterrumpido. 

En asociación con Ediciones de la Guadalupe, una pequeña edi-
torial especializada en comunicación gráfica corporativa, se re-
tomó la posibilidad de tener una publicación propia que acercara 
información de calidad y utilidad estratégica a todos los actores 
vinculados al sector. 

La Revista del Corrugado se presenta como un medio de comuni-
cación sectorial, una publicación independiente que trata temas 
de actualidad, tendencias y desarrollos para la industria del cor-
rugado. Como tal, el compromiso asumido hace dos años, fue 
acompañar sus desafíos e inquietudes, integrar a sus miembros, 
referenciarlos, permitirles compartir  su trayectoria y experiencia. 
Además también quiso constituirse como un canal de contacto 
entre proveedores y empresarios, una vidriera para que las em-
presas den a conocer sus productos y servicios. 

Todo ello se logró gracias la pujanza de todos los miembros. 
Por ello, tanto desde la Cámara como de la Editorial, queríamos 
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La empresa dedicada a la fabricación de cajas de cartón corrugado y microcorrugado se 
suma a la familia de Cafcco. Desde el mes de noviembre Corruonda  S.A con 75 años de 
trayectoria se integrará a los socios de la Cámara, para continuar creciendo a partir del foco 
en una nueva articulación con los demás actores del sector. 

Damos la bienvenida a Corruonda 

agradecer enormemente a todos los lectores, colaboradores y 
anunciantes que reconocen la importancia de una Revista de 
producción nacional para el sector y los vienen respaldando 
número a número. 

Esperamos que este proyecto se mantenga en pie por muchos 
años más; que crezca y mute según las necesidades de este 
particular universo  y que la participación sea el eje que la haga 
avanzar. 



CAPACITACIONES

A esta altura podríamos estar haciendo un balance del 
cierre del programa de formación desarrollado durante el 
año, pero aún nos queda una etapa más. Para mediados del 
mes de diciembre realizaremos en la ciudad de San Salva-
dor de Jujuy,  el seminario Técnico de cartón corrugado, 
a pedido de las empresas de la provincia que solicitaron 
evaluar esta posibilidad. Cabe la referencia ya que este es 
uno de los aspectos sobre los que basamos el Programa de 
Formación, que es acercar a donde están radicadas las em-
presas la oferta de cursos disponibles. 

Con la concreción del seminario en Jujuy, alcanzaremos 
un nuevo hito en los cursos que dicta la Cámara; la realiza-
ción de nueve capacitaciones técnicas en cinco provincias. 
Con una participación total de más de 150 asistentes entre 
las distintas capacitaciones. 

A esto podríamos sumarle la capacitación en “Lideraz-
go Tribal” dictada por Carlos Melo en el mes de abril en 
Buenos Aires, que fue una primera experiencia en temas 
“blandos” y de gestión para los directivos de las empresas 
del sector. Con una modalidad de taller y en un ámbito dis-
tendido entre colegas, los participantes pudieron trabajar 
en enfoques y problemáticas que cada uno enfrenta diaria-
mente. Tenemos proyectado continuar con estas temáticas 
el año próximo con distintos especialistas, con jornadas 
diagramadas tanto en la ciudad de Rosario como en Buenos 
Aires.

La oferta de capacitaciones técnicas estuvo asentada so-
bre cinco cursos que cubren todos los aspectos del proceso 
de fabricación de una empresa corrugadora, incluyendo las 
temáticas ambientales. Si bien se reiteraron los temas trata-
dos el año anterior, los lugares en donde se los dictaron los 
cursos fueron diferentes, permitiendo llegar a una audien-
cia diferente;  así el que se hizo en Córdoba el otro año, se 
realizó en Rosario esta vez. El único que no se llevó a cabo 
en el interior ha sido el de “Manejo de Efluentes y Cuida-

do del Medio Ambiente”. Al ser de una sola jornada se ha 
realizado sólo en Buenos Aires, donde se puede disponer de 
la visita a los laboratorios en el Centro de Celulosa y Papel 
del INTI.

Como dato destacado, será la primera oportunidad en 
que el Seminario Técnico no se efectúe en Buenos Aires. 
Las tres ocasiones en las que se llevará a cabo serán en dife-
rentes provincias del país. Las que ya se realizaron en Cór-
doba y en Mendoza, y el que mencionábamos que se llevará 
a cabo en la provincia de Jujuy. 

Sobre este curso señero de CAFCCo hemos trabajado 
en actualizar el programa también. Con el Ing. Alejandro 
Aguirre como coordinador desde el año pasado, se han he-
cho modificaciones en el formato, que sin excluir ninguno 
de los temas centrales, han permitido aggiornar el mismo 
en dos jornadas. Lo que configura una extensión más acor-
de a las necesidades de tiempos en que las empresas pueden 
licenciar a su personal para las capacitaciones. Este nuevo 
formato fue desarrollado en Mendoza con una acogida fa-
vorable, reflejada en la opinión de los participantes en las 
encuestas. Hacia adelante continuaremos con este formato, 
que iguala la extensión de los distintos cursos de CAFCCo.

Los otros cursos que han tenido una gran valoración por 
parte de las empresas vinculadas a la industria fueron el 
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de “Conversión e Impresión”, de “Diseño y Desarrollo de 
cajas de cartón corrugado”, y “Manejo de Efluentes y el 
Cuidado del Medio Ambiente”.  El primero de ellos, dic-
tado por docentes de la Fundación Gutenberg provocó un 
gran interés en los lugares que se realizó,  Apuntalando los 
aspectos de terminación, y principalmente los desafíos de 
impresión flexográfica que tanto desarrollo ha tenido en 
la Industria, ha sido valorado favorablemente por la ma-
yor parte de los participantes. A pedido de las empresas de 
Córdoba, será uno de los primeros que se llevarán a cabo 
el año próximo.

Para un espectro de público más amplio, el curso de “Di-
seño y Desarrollo de cajas de cartón corrugado” aborda 
temáticas que cada vez son más necesarias al momento de 
agregar valor al servicio que prestan las empresas corru-
gadoras. Generalmente las convocatorias han contado con 
la presencia de un número no menor de usuarios de cajas. 
Lo que ha generado una importante interacción y aprendi-
zaje de las distintas ópticas por parte de los participantes. 
Por ello, es un programa que continuaremos desarrollando 
en los próximos años, procurando incorporarle temáticas 
nuevas. 

El curso sobre “Manejo de Efluentes y el Cuidado del 
Medio Ambiente” que se enfoca en las técnicas aplicadas, 
que pueden desarrollarse tanto en las empresas papeleras 
como corrugadoras, para adaptar los procesos a los reque-
rimientos y exigencias actuales de sustentabilidad,  contó 
nuevamente con una gran concurrencia de asistentes.  El 
contexto favorable a este tipo de enfoques por parte de 
los sectores industriales y la falta de opciones de capacita-
ción con cierta ecuanimidad e imparcialidad, ha alentado 
indudablemente el interés en el mismo. Este año además, 
contamos con la presencia de Edgardo Chaneton, Gerente 
de Medio Ambiente y Procesos de Smurfit Kappa, quien 
describió los alcances de la planta sobre tratamiento de 
efluentes instalada en la planta de Bernal. La capacitación 
se dictó en el Centro de Celulosa y Papel del INTI y estuvo 
a cargo de su Coordinador, el Ing. Hugo Vélez.

La otra capacitación que completó el programa del año 

• Seminario Técnico de Cartón Corrugado
• Manejo de Efluentes y Cuidado del Medio 
Ambiente
• Conversión e  Impresión en Cartón Corrugado
• Diseño y Desarrollo de Cajas de Cartón Corrugado
• Cajas de Cartón Corrugado y su Distribución Física

Cursos disponibles:

fue el curso de “Cajas de Cartón corrugado y Distribución 
Física”, que aborda los aspectos logísticos en las que son 
utilizadas las cajas. Dictado por el Centro de Envases y 
Embalajes del INTI desde hace varios años, permite com-
prender tanto a fabricantes como a usuarios el “ambiente 
de distribución” y la importancia de pensar este como un 
sistema para facilitar un adecuado manejo logístico. 

Para el año entrante, se encuentran en diagramación algu-
nos nuevos programas que pensamos incorporar a la oferta 
de cursos. En base a los temas que han sido solicitados o su-
geridos, las temáticas principales sobre las que estamos tra-
bajando son las abordan siguientes temas; Mantenimiento 
y Seguridad, y Gestión de Empresas Corrugadoras.

Por último, un aspecto importante a señalar, es la interac-
ción e intercambio que se producen durante las capacita-
ciones: por los comentarios realizados por los participan-
tes, este conocimiento de otros colegas permite la más de 
las veces ampliar el espectro personal y la perspectiva de 
cómo se está trabajando en la propia empresa. Estos con-
tactos con pares de industria, le agregan un valor reconoci-
do por los asistentes, que no siempre es fácil de mensurar. 
Esto permite conocer realidades muy diferentes a las de la 
propia fábrica, que son luego fuente de inspiración para 
trabajar en la optimización y mejora de distintos aspectos 
del proceso de fabricación. 

Esta menciones realizadas luego de finalizadas muchas de 
las capacitaciones que se llevan a cabo, nos hacen valorar el 
esfuerzo realizado y procurar profundizarlo el próximo año.
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Algunos datos del Programa:

• 9 Capacitaciones

• 5 Cursos

• 5 Ciudades visitadas: Buenos Aires, Rosario, Cór-

doba, Mendoza y Jujuy (próximamente)

• 150 Asistentes



Argencraft
Argenpack Corrugados
C.M.G.  S.R.L.                                  
Cartocan
Cartocor S.A
Cartón del Tucumán S.A.
Cartonería Acevedo S.A.C.I.
Cartones Yaguareté
Celcor S.A.
Cía. Argentina de Embalajes
Corrucart S.R.L.
Corrucor S.R.L.
Corrugadora Centro S.A.
Corrugadora Mourón
Corrugados SL S.A.
Corruonda S.A.
Corupel 
Embalajes S.R.L.
Embalcorr
Empaquetecnia S.A.
Endeco S.A.I.C.                   
Fadecco
Fangala S.A.
Idesa SA
Incarcor Corrugado S.R.L.
Inducor S.R.L.
Inpaco S.A. – Cartones América
Inpacor SRL
M. Birman y Cia. S.A.                    
Marpel S.A.
Maxipack S.A.
Micelas S.A.
Packgroup S.A.
Papelera del NOA
Papelera Mediterranea
Papelera Santa Ángela
Papirus y Cía. S.R.L.
Parquepel S.R.L.
Pilcomayo S.R.L.
Quilmes Corrugados
Quilmes Pack
Smurfit Kappa S.A.
Zucamor

Laferrere
Lanús Oeste
Zona Industrial Guaymallén
Avellaneda 
Capital Federal
San Miguel de Tucumán
Avellaneda
Luque
Santa Fe
Caseros
Valentín Alsina
Correa
Córdoba - B° Ampliación
Avellaneda
San Lorenzo
Avellaneda - Villa Domínico
Villa Loma Hermosa
Rosario
Merlo
Munro
General Pacheco
Abasto
San Justo
Capital Federal
Valentín Alsina
Rosario
La Tablada
Rosario
San Martín
Lanús Oeste
Avellaneda
Córdoba - B° Colina los Pinos
Arroyo Seco
Villa Tesei
Cañada de Gomez
General Pacheco
San Justo
Bernal
Valentín Alsina
Quilmes
Quilmes
Bernal
Ranelagh

Buenos Aires
Buenos Aires
Mendoza
Buenos Aires
CABA
Tucumán
Buenos Aires
Paraguay
Santa Fe
Buenos Aires
Buenos Aires
Santa Fe
Córdoba
Buenos Aires
Santa Fe
Buenos Aires
Buenos Aires
Santa Fe
Buenos Aires
Buenos Aires
Buenos Aires
Buenos Aires
Buenos Aires
CABA
Buenos Aires
Santa Fe
Buenos Aires
Santa Fe
Buenos Aires
Buenos Aires
Buenos Aires
Córdoba
Santa Fe
Buenos Aires
Santa Fe
Buenos Aires
Buenos Aires
Buenos Aires
Buenos Aires
Buenos Aires
Buenos Aires
Buenos Aires
Buenos Aires

5225-9000
4241-6501 / 4225-0762
0261-4930-243 / 0261-4979-203
11-4208-0997
11-4310-9859
0381-433-0230
11-4208-2536
0595-216599-000
0342-4-900129
4759-3542
11-4208-7917
03471-492-200/414
0351-4750636
11-4208-5233
03476-434-323/470
4229-6886/4956-9090
11-4769-4724
0341-4-627800
0220-4941-246
11-4760-0606
11-6314-8000
0221-4915-419/20/22/5344
4651-6709/7651-7451/4441-2291/4484-9941
11-4301-3023
11-4208-6442
0341-4634-380
11-4454-2662/63
0341-4635830/32
11-4752-0055/0035
11-4208-2198/9385/3431
11-5281-8000
0351-4945-048
03402-426-412
11-4489-6150/4326-0184
03471-428-183
11-4736-1100
11-4487-7500 /1123
11-4252-2461
11-4208-9470
11-4257-4302/3195
11-4250-1112
11-5253-7000 / 4259-6990
11-4365-8100

Adhetec - Claudio Brizzola
Calderas Fontanet S.R.L.
Comercio Digital
Dupont Argentina S.A.
Esko Graphic INC
Glutal S.A.
Gravent
Haire Group
Iergat S.A.
Klabin Argentina S.A.
Lumpack S.A.
Norpapel S.A.I.C.
Ingredion – Productos de Maíz
Presencia Técnica
Punto Gráfico
Quimad S.R.L.
Vendels

Pilar
Rafaela
Capital Federal
Capital Federal
Quilmes
Esperanza
Capital Federal
Merriville
Capital Federal
Parque Industrial Pilar
Valentín Alsina
Villa Ocampo
Munro
Presidente Derqui - Pilar
Paraná
San Andrés - San Martín
Olivos

Buenos Aires
Santa Fe
CABA
CABA
Buenos Aires
Santa Fe
CABA
USA
CABA
Buenos Aires
Buenos Aires
Santa Fe
Buenos Aires
Buenos Aires
Entre Ríos
Buenos Aires
Buenos Aires

0230-4471681
03492-504800
11-4545-4900
4021-4800
11-4224-4539
03496-420526
11-4638-8800
001-219-947-4545
11-4301-2274
02322-496383
11-4228-8887
11-4224-6162/6037
11-5544-8500
02304-540206
0343-4363-636
11-4878-6174/6366
11-5245-5526

soCios

adHerentes

MT. de Alvear 624 5to Piso Oficina 35 - Ciudad Autónoma de Buenos Aires ( C.P 1058)  
Teléfonos: 054-11-50322060/61/62
www.cafcco.com.ar | info@cafcco.com.ar | administración@cafcco.com.ar

Asociados para agregar valor
ASOCIADOS A LA CAMARA ARGENTINA DE FABRICANTES DE CARTON CORRUGADO

www.argenpack.com

www.cartocan.com.ar
www.cartocor.com.ar

www.cysa.com.py
www.celulosa.com.ar
www.ciaargdeembalajes.com.ar

www.corrucor.com.ar
www.corrugadoracentro.com.ar

www.corruonda.com.ar 
www.corupelsa.com
www.embalajessrl.com.ar
www.embalcorr.com
www.empaquetecnia.com.ar
www.endeco.com.ar
www.fadecco.com.ar
www.fangala.com.ar

www.incarcor.com.ar

www.inpaco.com
www.cajasmbirman.com.ar
www.marpel.com.ar
www.maxipack.com.ar
www.micelas.com.ar
www.packgroup.com.ar

www.papelmediterranea.com.ar

www.parquepel.com.ar
www.pilcomayo-srl.com.ar

www.quilmespack.com
www.smurfitkappa.com
www.grupozucamor.com

www.adhetec.com.ar
www.calderasfontanet.com.ar
www.comerciodigital.us
www.dupont.com
www.esko.com
www.glutal.com.ar
www.gravent.com.ar
www.hairegroup.com
www.iergat.com.ar
www.klabin.com.br
www.lumpack.com
www.norpapel.com.ar
www.ar.ingredion.com

www.puntografico.com.ar
www.quimadsrl.com
www.vendelspackingtecnology.com



Emmepi Group es la seguridad 
de 30 años de sucesos en la industria 
del cartón ondulado: el partner 
extratégico ideal para elaborar 
propuestas e idear soluciónes e�caces.

Flejadoras – Envolvedoras – Sistemas 
de movimentación – Insertor de pallets
Por primera vez productos proyectados 
y integrados por un solo Grupo que se 
responsabiliza y cuida de vuestro 
embalaje.

handling division packaging division wrapping division

Excelencia hecho en Italia
a servicio
del Sur de America A
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www.klabin.com.br

Klabin. Un profundo 
respeto por la 
naturaleza.
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Klabin, la primera empresa a ser reconocida por la organización internacional Rainforest Alliance como “Creadora de tendencias
de desarrollo sostenible”, tiene un compromiso histórico con el medio ambiente, compartido con sus más de 13.000 colaboradores. 
Productora de papeles, embalajes, sacos y bolsas industriales a partir de materia prima el 100% proveniente de bosques plantados, 
Klabin es actualmente una de las mayores y más admiradas empresas del sector en el mundo y una referencia cuando se trata de
calidad, respeto por el medio ambiente y desarrollo sostenible. Por eso, cuando el asunto sea la naturaleza, haga como Klabin: 
trátela con todo respeto.


